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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM VINTE E NOVE DE DEZEMBRO DO 

ANO DE DOIS MIL E VINTE E UM ========================================== 

ATA N.º 02/2021 – Novo Mandato 

========== Aos vinte e nove dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, 

realizou-se, no Auditório Municipal de Moimenta da Beira, Padre António Bento da Guia, a 

Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Moimenta da Beira, conforme convocatória 

previamente enviada a todos os seus membros. -------------------------------------------------------- 

----- A sessão teve o seu início pelas nove horas e quarenta minutos, tendo a Mesa sido 

presidida pelo respetivo Presidente, João Benedito de Deus Xavier, e secretariada pela 

Primeira Secretária, Isabel Maria dos Santos Salgueiro e pela Segunda Secretária, Susana 

Duarte Morais. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Após os cumprimentos e as boas vindas a todos os elementos que compõem esta 

assembleia, o senhor Presidente da Assembleia Municipal começou por instalar, em atas 

avulsas, os membros que, por falta, não foram instalados, aquando do ato da instalação 

dos órgãos, Deliberativo e Executivo. De imediato, procedeu- se à instalação dos membros 

da assembleia: -----------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Pedro Miguel Veiga Sobral, eleito pelo PS, dirigiu-se à Mesa da Assembleia Municipal 

e, após verificação da legitimidade, prestou o seguinte juramento: ““Juro por minha honra 

que cumprirei, com lealdade, as funções que me forem confiadas.” --------------------------------

----- Rafael Alexandre Costa Rebelo, eleito pelo PPD/PSD.CDS.PP, dirigiu-se à Mesa da 

Assembleia Municipal e, após verificação da legitimidade, prestou o seguinte juramento: 

“Juro por minha honra que cumprirei, com lealdade, as funções que me forem confiadas.” -- 
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----- Também referiu que, a candidata eleita pelo PS, Inês Manuel Domingues Frias, não 

compareceu ao ato de instalação, em virtude de se encontrar ausente do País (estuda em 

Itália) e, de imediato, colocou ao plenário a votação da justificação de falta, a qual foi 

justificada, por unanimidade dos presentes. --------------------------------------------------------------- 

----- De seguida e dando cumprimento ao estipulado no n.º 1, do art.º 57.º da Lei n.º 

75/2013, de 12 de setembro, passou-se, então, à realização da chamada, verificando-se a 

presença dos seguintes membros: Hélder de Jesus Tavares, José Manuel Soeiro do 

Nascimento Correia Alves, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Telmo José Gouveia de 

Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Pedro Cláudio Pereira Martins, Pedro Miguel Veiga 

Sobral, Francisco Oliva Teles, Sidónio Clemêncio da Silva, Luciana dos Santos Gomes, 

Liliana Carina Ramalho Rodrigues Proença, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Domingos 

Manuel dos Santos Martinho, Mónica Leonor da Silva Oura, Paulo Alexandre Alves e Silva 

e os senhores de Alvite, Hugo Alexandre Ribeiro da Silva, Arcozelos, -----------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia justificou as ausências dos membros da 

assembleia, José Manuel de Andrade Ferreira, Cláudia Sofia Andreso Bernardino de 

Andrade Bernardo. Também informou que o membro da assembleia Cláudia Sofia Andreso 

Bernardino de Andrade Bernardo, pediu suspensão do mandato por um determinado 

período, desde o dia 24 de dezembro de 2021 até 14 de janeiro de 2022. Ainda, esclareceu 

que, dado a escassez do tempo, para a sua substituição, foram feitas as diligências, 

através dos serviços da Câmara, por via telefone, aos dois candidatos seguintes, os quais, 

justificaram que não estavam de momento disponíveis, porque se encontravam ausentes 

das suas áreas de residência. --------------------------------------------------------------------------------- 
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----- Também estiveram presentes: o senhor Presidente da Câmara Paulo Alexandre de 

Matos Figueiredo, o senhor Vice-Presidente António José Teixeira Caiado, os senhores 

Vereadores a Tempo Inteiro, Mónica Isabel de Carvalho Gertrudes e Hugo Nuno Aguiar 

Bondoso e a senhora Vereadora Alexandra Maria Fonseca Marques. ----------------------------- 

 ===== Dada a existência de quórum, o senhor Presidente da Assembleia Municipal, 

João Benedito de Deus Xavier deu início aos trabalhos, agradecendo os votos de boas 

festas que lhe foram enviados pelos senhores Presidentes de Junta e pelo senhor 

Presidente da Câmara e passou a palavra à Segunda Secretária, Susana Duarte Morais, 

a qual começou por apresentar o seguinte: “ O Partido Socialista vem reconhecer e 

enaltecer o trabalho desenvolvido pelas seguintes personalidades, em distintas áreas, 

propondo atribuição de uma menção honrosa a: ---------------------------------------------------------

----- “ NELSON GOMES é o novo Campeão do mundo de Duatlo Sprint 2021, faixa etária 

dos 40 aos 45 anos. Subiu ao lugar mais alto do pódio no sábado, dia 6 de novembro, na 

cidade espanhola de Avilés, que recebeu mais de mil atletas de 37 países e foi o centro 

das atenções desportivas mundiais; ------------------------------------------------------------------------- 

----- “ANDRÉ DE CARVALHO PINTO que tem um currículo de respeito, de uma vontade 

férrea de vencer. É utente da Artenave, Atelier, de Moimenta da Beira e atleta da 

Associação Mover Viseu e treina nas pistas do Estádio Municipal de Moimenta da Beira 

com o treinador Filinto de Carvalho. Já conquistou uma medalha de ouro nos 400 metros, 

na modalidade de tricicleta, na competição CPISRA 2019, na Dinamarca. Também, foi 

convidado para integrar um campeonato europeu este ano, e espera-se que venha a ser 
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um dos atletas paralímpicos nesta modalidade que surgirá, pela primeira vez, nos Jogos 

Olímpicos de Paris 2024. --------------------------------------------------------------------------------------- 

----- GIL AUGUSTO DE CARVALHO, diretor do jornal Terras do Demo, recebeu este mês 

de Dezembro, das mãos do presidente do CNID, Associação dos Jornalistas de Desporto, 

o “Prémio Imprensa Regional” relativo à época 2020/2021. ------------------------------------------- 

----- É uma grande honra, termos no nosso concelho um senhor com tanto conhecimento e 

com tanto prestígio, que nos deve orgulhar a todos. ----------------------------------------------------

----- “Alcança quem não cansa”, e o Sr. Gil é exemplo disso, parabéns mais uma vez pelo 

seu profissionalismo sempre às diversas realidades da região, do País e do mundo.----------

----- Agradecemos todo o empenho e dedicação nas ações individuais que levam o nome 

de cada um e o do nosso concelho além-fronteiras. Desejamos os maiores sucessos 

pessoais e profissionais”.---------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Após a leitura, o senhor Presidente  da  Assembleia, João Benedito de Deus Xavier 

questionou o plenário se esta proposta era feita em conjunto, colocando-a a votação, sendo 

aprovada, por unanimidade dos presentes. -------------------------------------------------------------

----- De imediato abriu uma ronda de inscrições, no âmbito do período Antes da Ordem do 

Dia, pelo que foi dada a palavra ao Membro da Assembleia José Manuel Soeiro do 

Nascimento Correia Alves que, após os cumprimentos, e desejo de Boas Festas e um 

Bom Ano a todos os presentes, começou por referir que tem uma proposta de alteração ao 

Regimento da Assembleia Municipal. Referiu que já em mandatos anteriores houve sempre 

alguma dificuldade, em relação ao recebimento atempado dos documentos que vão ser 

discutidos nas assembleias, o que cria alguns constrangimentos a quem tem de os estudar 
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e formar opinião para votações ou questões a colocar e quando dúvidas a esclarecer. Por 

isso fará chegar à Mesa, uma proposta de alteração ao Regimento, referente ao artigo 24.º, 

ponto 7, incluindo, além do texto que lá está, o seguinte: “ …, sendo enviada a convocatória 

que acompanhada de todos os elementos que vão ser discutidos e votados e constem da 

mesma, com antecedência mínima de oito dias”. Os prazos podem manter-se e 

acrescentar: “ …. com os todos os documentos. Podendo, esses elementos em discussão, 

serem enviados por carta e/ou correio eletrónico”. -------------------------------------------------------

------ Depois, ainda referente ao ponto 6, do mesmo artigo, em que prevê que as reuniões 

sejam realizadas na sede da câmara municipal, restringindo, assim, o local da realização 

das sessões da Assembleia Municipal, irá colocar à consideração e votação de todos, 

acrescentar o seguinte: “ que possam ser realizadas, além de outros locais, nas freguesias 

do município, desde que tenham condições logísticas que o permitam, e, ainda, em 

determinadas circunstâncias por vídeo-conferência, nos termos e condições legalmente 

estabelecidas”. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

---- Além daquilo que explicitou, que se referirá também aos artigos 26.º e seguintes, no 

sentido de ser propor a possibilidade de realizar as sessões ordinárias e extraordinárias da 

Assembleia Municipal fora da sede do concelho, desde que haja condições logísticas para 

tal. =================================================================== 

----- Face ao exposto, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal sugeriu que a 

situação que se impõe seja discutida numa próxima sessão ordinária, da assembleia 

municipal e agendada na ordem do dia. No entanto, deixou à consideração do plenário se 

queriam discutir e ser votada, nesta sessão, ou numa próxima. Verificando-se, por 
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unanimidade dos presentes, este assunto será discutido numa próxima sessão. ======= 

===== De seguida, no uso da palavra o Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira 

Martins, após cumprimentar todos os presentes, dirigiu-se ao senhor Presidente da 

Câmara, sobre as razões objetivas que impossibilitam a participação online numa reunião 

de câmara que culminou no mandato do Vereador Cristiano Coelho. Gostaria de saber se é 

por questões técnicas, falta de meios ou recursos, ou se é mesmo por questões legais em 

não estar previsto no regulamento interno das reuniões de câmara. Caso, assim seja, se 

pensa no futuro alterar o regulamento interno para conseguir que algo seja viável a 

participação online nas reuniões da câmara municipal. =========================== 

===== Para responder ao senhor deputado, o senhor Presidente da Assembleia 

Municipal passou a palavra ao senhor Presidente da Câmara Municipal, Paulo 

Alexandre de Matos Figueiredo que, após cumprimentos a todos os presentes, e 

relativamente à questão que o senhor Pedro Martins coloca, esclarece que na primeira 

reunião de câmara, o senhor Vereador Cristiano Coelho colocou a possibilidade de serem 

feitas as reuniões online. Da nossa parte não houve qualquer oposição ao facto, única 

coisa que fizeram foi solicitar aos serviços um parecer jurídico sobre a situação. Acontece, 

que na reunião seguinte o parecer jurídico foi no sentido de que tal não era possível na 

legislação. Estão a falar de uma questão jurídica em que a legislação não possibilitaria. 

Entretanto, na última semana, saiu uma lei, tal como aconteceu no passado, por causa da 

pandemia, a permitir que as próprias reuniões voltassem a ser online. ----------------------------

----- O senhor Vereador Cristiano Coelho, fez chegar à câmara municipal, anteontem, pelas 

15H47, salvo erro, a sua renúncia ao mandato. Não só no documento que nos fez chegar 
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por “e-mail”, e outros documentos que fez chegar à câmara municipal,  proferindo frases 

indelicadas, diria mesmo que não se coadunam com a nossa forma de estar, com o próprio 

executivo. Dizer que para nós é muito triste, efetivamente, ver transcritas mensagens como 

aquelas que foram plasmadas nos diferentes documentos que aqui chegaram. Em 

momento algum, a câmara municipal se manifestou contra a situação do senhor Vereador 

Cristiano Coelho. A Vereadora Alexandra Marques poderá testemunhar que em todas as 

reuniões foram aprovadas as ausências do senhor Vereador, com exceção de uma. Como 

devem calcular, as reuniões são gravadas e são secretariadas por um Secretário, o qual, 

informou que não chegou, por parte do senhor Vereador qualquer justificação de falta, nem 

para os serviços da câmara, nem para o presidente da câmara e questiona, o que é que 

escreve? Se não chegou cá nada, não podemos mentir. Isto aconteceu uma vez em cinco 

faltas do senhor Vereador. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Chegam-nos notícias de que, o senhor Vereador, anda a proferir palavras designadas 

a seu respeito totalmente inverdades. A senhora Vereadora pode testemunhar que nós em 

momento algum, tratamos o assunto do senhor Vereador Cristiano Coelho de forma 

deselegante ou se colocamos algum entrave às suas ausências, relativamente à sua 

situação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer, também, que é muito estranho esta situação do senhor Vereador, porque em 

seis reuniões que tiveram este ano, faltou a cinco, mas não foi só este ano. A culpa aqui 

não é do Paulo Figueiredo e nem do Presidente da Câmara, porque no ano 2021, do último 

mandato, em dezoito reuniões, o senhor Vereador faltou a dez. Por isso, o problema não 

está neste mandato e nem neste Presidente da Câmara. ==========================            
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===== Então foi dada a palavra ao Membro da Assembleia Fábio Ricardo Morgado 

Gomes que, após os cumprimentos a todos os presentes, começou por referir que está de 

acordo com a questão sobre o regimento da assembleia municipal, levantada pelo 

deputado Correia Alves, ao acrescentar uma situação que lhe parece muito importante. 

Ainda que este assunto diga respeito à assembleia, é de opinião que a câmara municipal 

se pronunciasse, por uma questão, tendo em consideração que a maior parte dos 

documentos enviados à assembleia municipal são aprovados pelo órgão executivo e  o 

mesmo, teria que aprovar e enviar mais cedo os documentos à assembleia municipal, ou 

seja, ao haver esta alteração, obrigará que a câmara os aprove sempre com mais 

antecedência. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

---- Também, questiona a câmara sobre a situação pandémica e sobre o que tem sido feito 

no concelho de Moimenta da Beira a esse nível, acerca dos números. Reparou que houve 

uma evolução em relação à informação no passado, nomeadamente, nos casos ativos que 

no passado não existiam, apenas eram os novos casos e os acumulados, desde o primeiro. 

Reparou que nas redes sociais foi acrescentado este iten, mas queria questionar o senhor 

Presidente da Câmara, o que é que tem sido feito mais a este nível? Sabe que a câmara 

está disponível para realizar testes. Decerto que já estamos todos cansados de falar sobre 

isto, mas é inevitável, porque estamos a viver um momento, não só no concelho, mas 

também no país, que nos preocupa a todos.==================================== 

===== Para responder à questão formulada, de novo o senhor Presidente da Assembleia 

Municipal passou a palavra ao senhor Presidente da Câmara Municipal o qual 

respondeu que em relação ao Covid que nos preocupa a todos, temos estado sempre 
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muito atentos. Conversamos todos os dias com o Aces Douro Sul e acompanham toda esta 

situação muito de perto. Até à primeira semana de novembro não lhes foi reportada 

qualquer informação sobre o Covid e questionou a senhora diretora do AcesDouroSul, a 

qual informou que, o concelho de Moimenta da Beira estava bem e não tinha uma situação 

de alarme e conseguiram que lhes fossem facultado os números sobre os oito municípios 

do Aces, que passaram a obter diariamente a informação, com exceção de domingo. O 

nosso concelho esteve razoavelmente bem, mas depois houve uma fase ascendente 

negativa em que o grande foco estava localizado nas escolas. Sabem que não há 

situações de alarme, ou seja, tudo indica que esta fase do Covid é menos dolorosa. É certo 

que nós fomos tendo muitos casos, onde o foco das escolas alastrou-se às respetivas 

famílias dos alunos. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Dados mais recentes, à data de ontem, temos acumulado, desde o início da pandemia 

1174 casos; ontem, tínhamos 18 casos ativos e recuperados 1156 e hoje, reportados a 

ontem, temos mais 2 casos. Felizmente que já estamos numa fase descendente, mas 

outros municípios à volta estão numa fase ascendente. ------------------------------------------------

----- Face aos acontecimentos tomaram medidas, fazendo testes à  população na Escola 

Carolina Guedes, compraram  testes e têm uma equipa dos TAS`S dos Bombeiros 

Municipais a fazê-los,  duas horas de manhã e duas horas à tarde ao serviço da população.  

Também tiveram uma situação desagradável, em que a ordem dos enfermeiros, enviou 

uma comunicação dando conhecimento à ERS – Entidade Reguladora de Saúde, ao 

AcesDouroSul, ARSNorte para dizer que estavam a fazer testes com pessoas que não 

estavam habilitadas para tal. Antes, houve a preocupação de perguntar à diretora do 
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AcesDouroSul se poderíamos fazê-lo com técnicos de saúde dos Bombeiros, porque 

sabem que são pessoas que dão apoio ao INEM e não só. -------------------------------------------

----- Assim, tiveram que se socorrerem a uma IPSS do concelho que lhes disponibilizou 

uma enfermeira e, estão a fazer testes, três horas por dia, da parte de tarde. Até à data de 

ontem foram feitos 268 testes, sendo 162 do género feminino e 136 do género masculino e, 

destes testes, foram detetados 7 casos positivos. Foi uma atividade que teve início no dia 4 

de dezembro. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à vacinação os dados que têm disponíveis, decorre normalmente, onde têm 

uma taxa de êxito significativa e já se estão a vacinar pessoas com mais de 50 anos, na 3.ª 

dose e, em simultâneo, estão a fazer testes nas instituições. ======================= 

===== Também no uso da palavra o Membro da Assembleia, Rafael Alexandre Costa 

Rebelo que, após os cumprimentos dos presentes, referiu que neste caso a sua 

dúvida/proposta vai de encontro à transformação digital de que já se falou, uma vez que, 

estão em questão de pandemia. Também referiu que já muitos munícipes o interpelaram, 

do porquê da assembleia não ser transmitida em direto, quer em áudio/vídeo, ou ambos? 

Pelo que sabe a assembleia já é gravada. Referiu que há muita gente que gostaria de ter 

acesso aos assuntos debatidos na assembleia. Se poderiam debater isto hoje, ou para a 

próxima, como poderia ser feito? ============================================ 

----- Intervindo o senhor Presidente da Assembleia sugeriu que este assunto fosse 

agendado numa próxima sessão, daí ter que o Regimento sofrer alterações. Também iriam 

propor que na próxima sessão fosse possível discutir o tema e decidir sobre a transmissão, 

através dos meios de comunicação digital.----------------------------------------------------------------- 
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----- Por fim, passou a palavra ao Membro da Assembleia,  Hélder de Jesus Tavares 

que, após os cumprimentos a todos os presentes, desejando um ano 2022 muito feliz com 

muita saúde e que iria expor, duas ideias: a primeira para reforçar a intervenção do 

engenheiro Correia Alves, que de facto,  os documentos chegam tarde de mais, o que é 

demasiado pouco para se estudar o que há para fazer e para intervir. Além disso, no 

documento do orçamento, em papel, existem quadros de difícil leitura. ----------------------------

------- A segunda é para lembrar uma efeméride, faz, hoje, precisamente 93 anos que foram 

fundados, a Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Moimenta da Beira. 

Uma Associação que tem dado, ao longo destes tempos a toda a comunidade, todo o seu 

melhor, umas vezes melhor, outras vezes pior, é verdade. As associações sofrem todas, 

hoje, de graves carências. No Congresso realizado em Santarém, foi dito que 87% das 

Associações de Bombeiros estão tecnicamente falidas, fruto, muitas vezes, dos 

pagamentos tardios e das cativações que se fizeram no País. Muitas vezes, as 

Associações tiveram e têm de recorrerem a empréstimos, disto e daquilo, o que estão 

asfixiar completamente a vida das nossas Associações. -----------------------------------------------

------ Além disso, o preço por quilómetro não sobe há mais de 15 anos. Com a instalação 

do SUB em Moimenta da Beira, a Associação teve que arranjar mais funcionários. Os 

ordenados sobem anualmente e as comparticipações não chegam. Queria despertar um 

bocadinho a consciência dos nossos autarcas, senhores presidentes de junta, a quem 

também servem. Servem todo o concelho, muitas vezes, até, com transportes de água 

potável, durante o verão, de um lado, para o outro. Queria que aqui ficasse esta ideia, que 

os Bombeiros não são de Moimenta, são de todo o concelho de Moimenta da Beira, por 
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isso, todos os devemos acarinhar e ajudar. É verdade que há muita coisa que está mal e 

que podem fazer de outra maneira. As associações, nenhuma é perfeita, mas que fique 

aqui, este lembrete, para que possamos estar atentos e cooperantes com uma Associação 

que hoje, perfaz 93 anos e é uma mais-valia, enorme para o bem das pessoas, sobretudo 

daqueles que mais necessitam. ============================================= 

----- No uso da palavra o senhor Presidente da Assembleia referiu que também se impõe, 

regressando à proposta aqui já votada, de reconhecimento, de louvor, que possam também 

fazer em relação à Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Moimenta da 

Beira. Era um ponto que acrescentava na proposta apresentada pela Secretária Susana e 

que seja feito este reconhecimento à Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários 

de Moimenta da Beira,” pelos serviços prestados a toda a comunidade, ao longo dos 93 

anos da sua existência, quer na proteção de pessoas e bens, no socorro a feridos e 

doentes, quer na extinção de incêndios e em situações de calamidade pública: Destacam-

se também como os primeiros intervenientes no combate à Covid19 – na distribuição de 

vacinas, execução de testes, no socorro, pondo as suas vidas em risco em prol de todos os 

outros. “VIDA POR VIDA” --------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Agradecemos todo o empenho e dedicação nas sua ações que levam a solidariedade 

e o voluntariado a quem mais precisa e o bom nome do concelho de Moimenta da Beira. 

Desejam os maiores sucessos a toda a Associação” . --------------------------------------------------

----- Lembrar que a Associação não é da vila de Moimenta da Beira, é uma Associação do 

Concelho, no qual se honra de ser sócio. ------------------------------------------------------------------

----- Espera que todos também reflitam e que possam passar a mensagem que lhes foi aqui 
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transmitida e deixava à consideração do plenário para votar um voto de 

reconhecimento/louvor, nos termos que já foram dados pelas outras três individualidades, à 

Associação de Bombeiros Voluntários de Moimenta da Beira. Dado que ninguém se opõe, 

aprovado, por unanimidade dos presentes. ------------------------------------------------------------- 

----- De seguida no uso da palavra a Segunda Secretária Susana Morais esclareceu que 

os documentos foram enviados para todos os membros da assembleia municipal, 

presidentes de junta das freguesias, presidente da câmara e vereadores, através de correio 

eletrónico, por volta das 19H06, do dia 23 de dezembro. Em papel, apenas foi entregue a 

proposta de orçamento e grandes opções do plano para o ano de 2022 e respetivo Mapa 

de Pessoal, no dia 24 de dezembro. -------------------------------------------------------------------------

----- Também informou que caso não tenham recebido, é enviar o “e-mail” para a 

funcionária Maria de Lourdes a fim de ser corrigido. ----------------------------------------------------

----- Com autorização da Mesa, a funcionária Maria de Lourdes de Moura Loureiro, 

informou que os documentos da agenda foram enviados, por correio eletrónico, a todos de 

direito que têm de serem convocados para a sessão ordinária. Alertou para a situação de, 

por vezes, o “e-mail” está cheio e não recebem, outras vezes, vai para o spam.  No caso do 

Dr. Hélder, a documentação foi enviada para o “correio electrónico” que foi dado aos 

serviços, desta câmara. -----------------------------------------------------------------------------------------

----- De seguida, o senhor Presidente da Assembleia questiona se o público presente 

quer intervir, neste momento, ou espera pelo fim da sessão e, dado que não houve 

intervenções, prosseguiu-se com os trabalhos. ----------------------------------------------------------- 

-------- Por fim, deu-se por encerrado o Período Antes da Ordem do Dia e iniciou-se o 
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Ponto Um do Período da Ordem do Dia, Apreciação da informação escrita do Senhor 

Presidente da Câmara sobre a atividade do Município, nos termos da alínea c), nº. 2, artigo 

25º., da Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro. ------------------------------------------------------------- 

===== De imediato o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

não houve inscrições. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal considerou apreciada a respetiva informação. =  

===== Dado que de seguida e porque irá haver uma série de eleições, o Membro da 

Assembleia José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves solicitou um intervalo de 

15 minutos, o qual foi concedido pela Mesa da Assembleia. ======================== 

===== Retomando os trabalhos, passou-se para o Ponto Dois do Período da Ordem do 

Dia: “Eleição de um representante das Juntas de Freguesia para o Conselho Local de 

Educação – alínea d), do n.º1, do artigo 57.º, do Decreto-Lei n.º 21/2019, de 30 de janeiro” 

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal explicou que houve acordo entre as 

duas forças políticas presentes, com assento nesta Assembleia Municipal, para este ponto. 

----- Havendo consenso e tendo sido indicado como representante o Senhor Presidente da 

Junta da Freguesia de Moimenta da Beira, João Carlos Gomes da Silva, procedeu-se à 

respetiva votação, por escrutínio secreto, verificando-se o resultado de trinta e um votos a 

favor, um voto contra e um voto em branco. ---------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foi nomeado o Senhor Presidente da Junta de 

Freguesia de Moimenta da Beira, João Carlos Gomes da Silva, para integrar o referido 

Conselho Local de Educação.=============================================== 

===== Passou-se para o Ponto Três do Período da Ordem do Dia: “Eleição de um 
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autarca da freguesia para a constituição do Conselho Cinegético Municipal, nos termos da 

alínea e), do n.º 2, do artigo 157.º, do Decreto-Lei n.º 201/2005, de 24 de novembro” ---------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Alvite, Hugo Alexandre Ribeiro 

da Silva, da Coligação (PPD/PSD.CDS.PP); --------------------------------------------------------------

---- Lista B, o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Vila da Rua, Francisco Manuel 

Gomes Dias, do Partido Socialista  (PS) --------------------------------------------------------------------

----- Feita a apresentação prévia de cada uma das listas, foram as mesmas postas à 

votação, por escrutínio secreto, tendo cada uma das listas recebido os seguintes votos: 

Lista A - 10 (dez); Lista B – 20 (vinte).-----------------------------------------------------------------------

----- Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco. --------------------------------- 

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foi eleito o Presidente da Junta de Freguesia de Vila 

da Rua, Francisco Manuel Gomes Dias, para integrar o Conselho Cinegético Municipal do 

Município de Moimenta da Beira. ============================================ 

===== Seguidamente, passou-se para o Ponto Quatro do Período da Ordem do Dia: 

“Designação de um representante para a constituição do Conselho da Comunidade do 

ACES Douro Sul, nos termos da alínea b) do n.º 1, do artigo 31.º, do Decreto-Lei n.º 

28/2008, de 22 de fevereiro” -----------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, a Membro da Assembleia Municipal, Cláudia Sofia Andreso Bernardino de 
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Andrade Bernardo, da Coligação (PPD/PSD.CDS.PP); ------------------------------------------------

----- Lista B, o Membro da Assembleia Municipal, Fábio Ricardo Morgado Gomes do Partido 

Socialista (PS) -----------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Feita a apresentação prévia de cada uma das listas, foram as mesmas postas à 

votação, por escrutínio secreto, tendo cada uma das listas recebido os seguintes votos: 

Lista A - 11 (onze); Lista B – 20 (vinte).----------------------------------------------------------------------

------ Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco e 1 (um) voto nulo -------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foi designado como representante o Membro da 

Assembleia Municipal, Fábio Ricardo Morgado Gomes, para a constituição do Conselho da 

Comunidade do ACES Douro Sul.=========================================== 

===== Passou-se para o Ponto Cinco do Período da Ordem do Dia: “ Nomeação de um 

representante para o Conselho Consultivo do IFEC, de acordo com o artigo nono, da 

secção dois dos Estatutos” -------------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, o Membro da Assembleia Municipal, Hélder de Jesus Tavares, da Coligação 

(PPD/PSD.CDS.PP); ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Lista B, o Membro da Assembleia Municipal, Paulo Alexandre Alves e Silva do Partido 

Socialista (PS) -----------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Feita a apresentação prévia de cada uma das listas, foram as mesmas postas à 

votação, por escrutínio secreto, tendo cada uma das listas recebido os seguintes votos: 

Lista A - 13 (treze); Lista B – 19 (dezanove).---------------------------------------------------------------
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----- Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco.----------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foi nomeado o membro da assembleia, Paulo 

Alexandre Alves e Silva, para integrar o referido órgão consultivo do IFEC. ============ 

===== Então, passou-se para o Ponto Seis do Período da Ordem do Dia: “Designação 

de 5 membros da Assembleia Municipal para constituir a Assembleia Intermunicipal da 

Associação Regional de Municípios do Vale do Távora” -----------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, os Membros da Assembleia Municipal, Pedro Cláudio Pereira Martins, Liliana 

Carina Ramalho R. Proença, José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves, Francisco 

Oliva Teles e Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia,  da Coligação (PPD/PSD.CDS.PP); -----

----- Lista B, os Membros da Assembleia Municipal, Domingos Manuel dos Santos Martinho, 

António Fernando Cardoso Nascimento, António Tiago M. Pereira S. Libório, Hélio David 

Ribeiro dos Santos e André Trindade de Sousa, todos do Partido Socialista (PS) --------------

----- Feita a apresentação prévia de cada uma das listas, foram as mesmas postas à 

votação, por escrutínio secreto, tendo cada uma das listas recebido os seguintes votos: 

Lista A - 12 (doze); Lista B – 20 (vinte).----------------------------------------------------------------------

----- Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco.----------------------------------

----- Tendo em consideração os estatutos da Associação, acima referida, aplicou-se o 

método de D` Hondt para encontrar os designados membros. ---------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foram designados os Membros da Assembleia 

Municipal, Domingos Manuel dos Santos Martinho, Pedro Cláudio Pereira Martins, António 
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Fernando Cardoso Nascimento, Liliana Carina Ramalho R. Proença e António Tiago M. 

Pereira S. Libório, para integrar a Assembleia Intermunicipal da Associação Regional de 

Municípios do Vale do Távora. ============================================== 

===== Então, passou-se para o Ponto Sete do Período da Ordem do Dia: “Designação 

de quatro pessoas pela Assembleia Municipal de entre cidadãos eleitores 

preferencialmente com especiais conhecimentos ou capacidades para intervir na área das 

crianças e jovens em perigo – alínea l), do artigo 17.º, do Anexo à Lei de Proteção de 

Crianças e Jovens em Risco, Lei n.º 147/99, de 1 de setembro, alterada pela Lei n.º 

142/2015, de 8 de setembro.-----------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, as(os) cidadãs(ãos) eleitores(as), Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Mónica 

Leonor da Silva Oura, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Hélder de Jesus Tavares, da 

Coligação (PPD/PSD.CDS.PP); -------------------------------------------------------------------------------

----- Lista B, as(os) cidadãs(ãos) eleitores(as), Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo 

José Gouveia de Jesus, Rui Fernando Tomás de Matos e Jorge António Moreira Simão, do 

Partido Socialista (PS) -------------------------------------------------------------------------------------------

------ Feita a apresentação prévia de cada uma das listas, foram as mesmas postas à 

votação, por escrutínio secreto, tendo cada uma das listas recebido os seguintes votos: 

Lista A - 11 (onze); Lista B – 21 (vinte e um).--------------------------------------------------------------

----- Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco.----------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foram designados(as) cidadãs(ãos) eleitores(as), 
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Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo José Gouveia de Jesus, Rui Fernando Tomás de 

Matos e Jorge António Moreira Simão, para integrarem a Comissão de Proteção de 

Crianças e Jovens em Risco do Município de Moimenta da Beira. ================ 

===== Então, passou-se para o Ponto Oito do Período da Ordem do Dia: “Eleição de até 

dois representantes das freguesias do concelho para a composição da Comissão Municipal 

de Defesa da Floresta Contra Incêndios, nos termos da alínea b, do n.º 3, do artigo 29.º, do 

Decreto-Lei n.º 82/2021, de 13 de outubro” ----------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal informou para que fossem apresentadas 

as listas, pelo que, verificou-se a apresentação de duas listas, assim constituídas: ------------

----- Lista A, José Luis dos Santos Rosário e Hugo Alexandre Ribeiro da Silva, da Coligação 

(PPD/PSD.CDS.PP); ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Lista B, José Dias Lopes e Pedro João de Jesus Sousa, do Partido Socialista (PS) -----

===== Então o senhor Presidente da Junta de Freguesia do Sarzedo, Eduardo de 

Carvalho Seixas pediu a palavra ao senhor Presidente da Assembleia e, no uso da 

palavra, após cumprimentos a todos os presentes, referiu que relativamente a esta eleição 

queria tomar nota de que o Presidente da Junta de Freguesia de Leomil, por inerência, pelo 

facto de ser Presidente da Associação de Produtores Florestais em atividade no município 

já tem acento permanente nessa comissão. Propunha, se assim o entendessem, que 

sujeitassem outro nome a votação e não o presidente da junta de Leomil. ============= 

===== De seguida o senhor Presidente da Assembleia colocou à consideração da 

Coligação PPD/PSD.CDS.PP. ============================================== 

===== Entretanto, o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Leomil, José Luis dos 
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Santos Rosário pediu a palavra, o qual, após cumprimentos a todos os presentes, deu 

opinião, de que o presidente da junta de freguesia de Leomil pode ser eleito como qualquer 

outro presidente de junta do concelho. Aquilo a que o Eduardo se refere efetivamente, o 

José Luis é Presidente de produtores florestais, floresta 21, na qual tem também assento. 

Não quer dizer, que seja o presidente, é um elemento da direção dessa associação que, 

por acaso, pode ser o Eduardo Seixas que é o Vice-Presidente. De qualquer forma não 

está interdito que o Presidente da Junta de Freguesia de Leomil, como sendo um 

presidente de uma área basta de território florestal venha a sufrágio nesta eleição. Dizer 

que está triste da forma como está a decorrer esta eleição e que deveriam chegar acordos 

pacíficos, e que os valores que se levantam nestes cargos ficassem totalmente 

representados de uma forma ou de outra. Acha que estão a eleger aqui representantes do 

concelho e não estão aqui a fazer “guerras de partidos políticos”. -----------------------------------

----- Prosseguindo e dado que não houve alteração nas listas e feita a apresentação prévia 

de cada uma das listas, foram as mesmas postas à votação, por escrutínio secreto, tendo 

cada uma das listas recebido os seguintes votos: Lista A - 10 (dez); Lista B – 23 (vinte e 

três).-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Verificou-se, também, a existência de 1 (um) voto em branco.---------------------------------

DELIBERAÇÃO: Nesta conformidade, foram eleitos dois representantes das freguesias do 

concelho, José Dias Lopes e Pedro João de Jesus Sousa, para composição da Comissão 

Municipal de Defesa da Floresta Contra Incêndios. ==============================-

----- Também no uso da palavra o Presidente da Assembleia referiu que estão eleitos os 

representantes da assembleia municipal nestas entidades e órgãos, atrás referidas, a quem 
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deseja maiores felicidades e que no exercício dessas funções, devem fazer o feedback 

dessas reuniões e das intervenções para toda a assembleia municipal. ============= 

===== Entrou-se no Ponto Nove do Período da Ordem do Dia: “JOÃO PINTO 

CARDOSO – Acerto de Contas – Para conhecimento” -------------------------------------------------

----- De imediato o senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor 

Presidente da Câmara Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este 

assunto, o qual explicou que o entendimento da câmara municipal é dar a conhecer à 

digníssima assembleia municipal a situação, porque trata-se de uma situação que tem um 

impacto financeiro para a câmara municipal, no valor de € 663.370,28 (seiscentos e 

sessenta e três mil, trezentos e setenta euros e vinte e oito cêntimos). ----------------------------

----- A propósito, informou pormenorizadamente a origem desta situação, bem como os 

procedimentos efetuados pelos serviços da câmara que conduziram ao acerto de contas, 

designadamente, no que se refere aos recebimentos e à reposição de verbas à CGA – 

Caixa Geral de Aposentações, à ADSE e à Autoridade Tributária. ----------------------------------

----- Este funcionário tem um salário muito elevado, e fruto da ausência dos serviços, 

durante estes anos todos, não está já enquadrado com as funções da câmara municipal. 

No entanto, a câmara continua a pagar-lhe o salário, desde que foi integrado na câmara e 

pode continuar a trabalhar até aos 70 anos, ou não, e continuarão a pagar-lhe o salário a 

que tem direito. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Prosseguindo, o senhor Presidente da Assembleia abriu uma ronda de inscrições e 

ninguém se inscreveu. -------------------------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal, tomou conhecimento. ==================== 
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----- De imediato, passou-se para Ponto Dez do Período da Ordem do Dia: “Plano Diretor 

Municipal – Transposição das normas do Plano de Ordenamento da Albufeira do Vilar 

(POAV) para o Plano Diretor Municipal (PDM) de Moimenta da Beira” -----------------------------

------ O senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara Municipal para que fizesse um breve esclarecimento sobre este 

assunto, o qual explicou que Moimenta da Beira tem um plano especial, POAV – Plano de 

Ordenamento da Albufeira do Vilar, aprovado em 2004, pela Resolução de Conselhos de 

Ministros, e ao abrigo da legislação geral da política de solos do ordenamento do território e 

urbanismo, estes planos especiais deixam de existir e têm de ser integrados no PDM – 

Plano Diretor Municipal. O que está aqui em causa é a aprovação da transposição das 

normas em causa e posterior publicação no Diário da República. ==================== 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de 

inscrições, tendo dado a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia Alves o qual, referiu que relativamente a este ponto nada a opor, 

resulta da lei e que estes planos específicos têm de ser transpostos para o PDM, 

englobados num plano de hierarquia superior. ------------------------------------------------------------

----- Numa chamada de atenção, referiu que faltaram os elementos desenhados do plano, e 

que, também por isso, não percebeu muito bem o que iria resultar no PDM, relativamente à 

transposição de um para o outro. -----------------------------------------------------------------------------

----- Também, gostaria de solicitar um esclarecimento sobre uma construção que está a 

decorrer nas margens da albufeira do Vilar - bangalôs, um empreendimento que construirá 

umas maçãs gigantes que servirão de abrigo ao alojamento local turístico. Qual a situação 



 
                                                                                                                                                                     Fl. 26 

                 __________   
                                                                                                                                                            2021.12.29 

 
                                                                                                                                                             Livº 19 

 
 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

em termos de licenciamento, e,  se está previsto nos instrumentos de gestão territorial em 

vigor, ou se passará a estar com esta aprovação? =========================== 

===== Para responder às questões, foi dada a palavra ao senhor Presidente da Câmara o 

qual referiu que do conhecimento que tem - estamos a falar de um dossier que foi aprovado 

em reunião de câmara no passado - o POAV será transcrito ipsis verbis para o PDM e será 

só criado um artigo que terá todo o POAV. ----------------------------------------------------------------

----- Quanto à construção, ainda, não se inteirou dessa situação, mas pensa que para a 

construção estar a decorrer já foi previamente aprovada pela câmara municipal e terá 

licença de construção, certamente, ao abrigo do POAV. Crê que toda essa situação estará 

normalizada. Se for necessário alguma informação adicional, pode pedir aos serviços da 

área para nos informar. =================================================== 

----- Após as intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à 

votação, conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro.----

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, 

APROVAR a transposição das normas do Plano de Ordenamento da Albufeira do Vilar 

(POAV) para o Plano Diretor Municipal (PDM) de Moimenta da Beira, nos precisos termos 

apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ============================== 

----- Passou-se para Ponto Onze do Período da Ordem do Dia: “Programas Estratégicos 

de Reabilitação Urbana (PERU`s) para as Operações de Reabilitação Urbana (ORU`s) de 

Moimenta da Beira, Alvite e Leomil – Aprovação pela Assembleia Municipal, nos termos do 

artigo 17.º do RJRU-Regime Jurídico de Reabilitação Urbana” --------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra ao senhor 
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Presidente da Câmara Municipal, o qual, informou que temos de aprovar, sob pena de 

caducar o nosso programa estratégico de reabilitação urbana que contempla as operações 

de reabilitação urbana das freguesias de Alvite, Leomil e Moimenta da Beira, são as 

designadas ORU`s que têm no concelho, sendo o estudo feito por uma empresa 

especialista na matéria. É um processo que já vem desde 2016 e tem de ser validado de 

três em três anos. Houve uma prorrogação legislativa que possibilitou que o possamos 

fazer agora. Assim, vamos dar continuidade a um processo que já foi aprovado em câmara 

municipal no anterior mandato. No entanto, não vê mal nenhum haver uma recomendação 

de que no futuro possamos alargar estas áreas de intervenção a outras freguesias do 

concelho. Quais são as implicações disto? Efetivamente têm que fazer investimento nessas 

áreas de reabilitação urbana. Que consequências trarão? Pensa que tem consequências 

ao nível de taxas de IMI para o município, que durante cinco anos, esses investimentos não 

pagarão IMI. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Face ao exposto, solicita à Excelentíssima Assembleia a aprovação do documento em 

questão. ==============================================================-

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de 

inscrições, tendo dado a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia Alves o qual começa por dizer que se revê naquilo que o senhor 

Presidente da Câmara apresentou. Apresenta, como proposta de recomendação desta 

assembleia, a necessidade de se avaliar a possibilidade de alargar este regime a outros 

núcleos urbanos do concelho, uma vez que há mais carências semelhantes. Cada um dos 

aglomerados estão aqui representados pelos presidentes de junta das freguesias e têm 
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especificidades muito próprias, pelo que há que falar com eles e averiguar as suas 

necessidades próprias, de forma a incluí-las no projeto global. Referiu que conhece de 

perto a situação deles. Alguns com o parque habitacional completamente degradado, 

sendo certo que esta é uma boa oportunidade de reabilitar o parque urbano e dar-lhe uma 

nova funcionalidade, por exemplo para uso turístico, potenciando uma oferta muito 

interessante nesta região. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Relativamente ao documento apresentado, considera-o bastante complexo, e a obrigar 

a algum estudo e atenção. Quis realçar e deixar, mais uma vez, um pedido para que 

câmara municipal sempre que coloca documentos desta importância à discussão pública, e 

o faça, não no prazo mínimo previsto na lei que cumpriu, mas num prazo mais alargado 

que permita a participação de todos os munícipes e o seu envolvimento. Além disso, a 

Câmara municipal deve, para ter sucesso na implementação, promover a divulgação 

destes documentos, quer em sessões técnicas, quer nos meios da comunicação social  e 

nas redes sociais que hoje propagam a mensagem duma forma mais democrática, para 

que as pessoas que vivem fora do concelho, com interesses, ou ligação afetiva, ou raízes 

familiares neste nosso concelho, tenham direito a opinar e saber o que se passa e serem 

envolvidos no seu desenvolvimento. -------------------------------------------------------------------------

----- O que se constata, neste caso, é que após a publicação no diário da república,  a 9 de 

julho de 2021, o público teve vinte dias úteis para haver pronúncia pública, o que é 

manifestamente pouco, atendo à altura de férias, tornando quase impossível a participação 

ativa e esclarecida, como é necessária, neste processo. Isso ficou patente ao apenas uma 

pessoa, que não reside no concelho, apresentar uma reclamação que resolvida e bem. Por 
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isso, gostava e apela a que a Câmara Municipal, enquanto órgão executivo, numa primeira 

fase os coloque à apreciação pública, não nos prazos mínimos, mas nos prazos máximos, 

e que os mesmos também possam ser enviados, mesmo fora das reuniões da Assembleia, 

aos elementos da Assembleia Municipal, uma vez que estes poderão e darão um contributo 

válido para o processo. ------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto ao projeto em si, é interessante com muita informação. Chamou, ainda,  a  

atenção para o desnível que há nos investimentos previstos nos os três núcleos apontados. 

Não tem nada apontar ao núcleo de Moimenta da Beira e de Alvite que estão mais 

providos, mas em relação ao núcleo de Leomil, há uma clara desvantagem, pelo que deve 

ser revisto. Leomil, tem um centro histórico bastante importante, com muitos monumentos 

conhecidos e assinalados e, por isso, deve merecer outra atenção na execução deste 

plano. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

---- Por outro lado, salienta que a intervenção que está em curso na vila de Moimenta da 

Beira faz parte deste plano – a regeneração do largo Humberto Delgado – onde o mesmo 

previa o investimento de quinhentos mil euros e a adjudicação foi feita por mais de um 

milhão e trezentos mil euros, ou seja, o triplo do que estava previsto. Este documento 

estará desatualizado em termos financeiros e deverão ter em atenção as reservas 

financeiras que envolvidas, e projetá-las no futuro, garantindo a capacidade económica da 

câmara para as concretizar. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Outro ponto, de acordo com o regulamento geral da urbanização e edificação, refere 

que a delimitação das áreas de regeneração urbana, obrigam à definição do município de 

uma determinada série de benefícios fiscais que, na sua opinião, deverão ser plasmados 
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num regulamento próprio, que deve ser discutido e divulgado, para que os munícipes 

possam saber aquilo com que poderão contar e decidir optar elo investimento que 

contribuirá para o sucesso deste programa. ---------------------------------------------------------------

----- Este documento, parece ser um bom documento em dois aspetos: na economia 

circular, de que hoje tanto se fala, ao promover a reciclagem e reaproveitamento no 

património edificado, evitando a construção nova e nova ocupação dos solos ainda 

disponíveis. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Por outro lado, este investimento, se bem concretizado, sem dúvida, permitirá a 

melhoria das condições de vida locais e permitirá a fixação de população, seja em primeira 

habitação, seja por pessoas que venham para o nosso concelho, mesmo em segunda 

habitação ou habitação de férias. Este documento irá obrigar a estudos mais 

pormenorizados e congruentes com o atual estado do parque habitacional, provavelmente 

já não será o do estado inicial do projeto, pois será, certamente agravado. Depois será, de 

todo, necessário envolver a nossa população neste projeto e conseguir que façam parte do 

processo e não estarem à parte do mesmo. ---------------------------------------------------------------

----- Também verificou que, em Alvite, o número das unidades de intervenção previstas no 

plano, no Largo das Vendas, está previsto um arranjo urbanístico à volta daquela pequena 

capela mas, alerta que, logo ao lado, há um edifício com uma arquitetura tradicional 

relevante e que está omisso, neste documento; sendo ele privado ou não privado, é um 

edifício que necessita da nossa proteção e incentivo à sua revitalização, enriquecendo 

aquele espaço.========================================================== 

===== Também, tomou a palavra o senhor Presidente da Junta da União de Freguesias 



 
                                                                                                                                                                     Fl. 31 

                 __________   
                                                                                                                                                            2021.12.29 

 
                                                                                                                                                             Livº 19 

 
 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

de Peva e Segões  Pedro João Jesus de Sousa  que após os cumprimentos a todos os 

presentes, referiu que  no mandato anterior  votou contra esta proposta, pelo sentido de 

considerar que deveria ser mais abrangente às outras localidades do concelho. Considera 

que agora terá que ser aprovado, embora o seu sentido de voto irá para abstenção, com 

declaração de voto, no sentido de: “ dizer que deveria ser mais abrangente a nível do 

concelho e que via com bons olhos, aquilo que o senhor Presidente da Câmara há pouco 

referiu. Se fosse possível abranger isto a outras localidades, porque de facto os núcleos de 

muitas aldeias, nomeadamente, na sua freguesia, praticamente não existem e daí 

alargarem esta situação a outras partes do concelho”.============================ 

===== Por último, no uso da palavra o senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Leomil, José Luis dos Santos Rosário cumprimentou todos os presentes e referiu que 

queria deixar duas considerações, no que se refere à sua freguesia Leomil e a este 

programa estratégico. Agradece ao deputado Correia Alves por estar atento a estas 

situações e por caraterizar algumas falhas na sua freguesia. Quanto a este programa é 

excelente. É um estudo que deve ser feito, como disse o Presidente da Câmara, por 

empresas com know-how fortemente nesta área. --------------------------------------------------------

----- O que se tem visto nestes planos, são meramente planos, não passam disso, para 

além de estarem vazios nas necessidades dos nossos núcleos históricos – freguesia de 

Leomil. Este é um plano estratégico para o futuro, mas tem de ser um plano feito com 

“cabeça tronco e membros”. Está vazio, é um plano que vai ficar mais uns anos na gaveta.-

----- Não acredita, que esta empresa e os serviços façam um levantamento da estratégia 

duma freguesia e não consultam as entidades competentes. Como Presidente da Junta, 
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bem como o executivo da mesma, sabem da realidade que se passa na sua freguesia,  e 

não são consultados? Como Presidente da Junta, não é tido nem achado, para nada?!   

Depois depara-se com esta situação vazia da sua freguesia. Dizem-lhe que Leomil está 

contemplada numa zona de lazer, está de acordo, porque é precisa e está no sítio ideal. 

Mas, quando vêm fazer uma obra de investimento, de duzentos e cinquenta a meio milhão 

de euros, na realização do edifício da Junta de Freguesia, quando têm outras perspetivas 

para o edifício! Como é que se compreende que venha num plano uma obra que não é 

benéfica para a sua freguesia, porque têm outros planos. ---------------------------------------------

----- No que concerne ao circuito turístico, fazem uma linha dentro do circuito histórico e é 

um circuito turístico. Mas nós andamos aqui a fazer circuitos turísticos à toa! Estamos a 

pensar que este é o plano estratégico de futuro? Leomil tem capacidade e tem condições 

para ter muitos circuitos turísticos. Muitos deles, foram aprovados na câmara municipal e,  

até hoje,  nem uma placa, nem uma gesta se cortou. Depois, vêm fazer aqui a reabilitação 

dos circuitos pedonais. Isto é uma verdadeira aberração, uma verdadeira afronte ao 

executivo da freguesia. Também concorda com o colega Pedro, porque se efetivamente 

isto puder ser alargado às outras freguesias, não vê mal nenhum. ----------------------------------

----- Face ao exposto, a sua intenção de voto vai no sentido da abstenção, por respeitar 

aquilo que está neste projeto - que são as condições para os particulares -, porque eles nos 

restauros dos seus edifícios, têm aqui algumas benesses, que têm de ser contempladas e 

estamos cá para os ajudar. Agora, no plano estratégico das estruturas estruturantes do 

futuro não concorda nada com isto e pede ao senhor Presidente da Câmara, que numa 

próxima oportunidade, este executivo, que não tem nenhuma responsabilidade, nos ouçam. 
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O diálogo leva a grandes resoluções e leva a que não sejam cometidos erros como os que 

estão cometidos, neste plano. ============================================== 

===== De novo, no uso da palavra o senhor Presidente da Câmara referiu que de facto 

este é um processo que vem de trás, mas quando efetivamente querem um plano 

devidamente elaborado, sustentado e que em nada relevante, fique omisso, obviamente, 

devem conversar, ouvir, apoiar e incentivar ainda mais a intervenção das pessoas que 

melhor conhecem o terreno. Efetivamente, os técnicos que o fizeram não conhecem a 

realidade das freguesias como os senhores autarcas. --------------------------------------------------

----- Também informou, que pediu à empresa um orçamento de quanto nos poderia custar 

ao alargar este plano a todo o concelho e, anda na ordem, dos quarenta a cinquenta mil 

euros. Acha que podem alargar isto a mais freguesias e partir para uma iniciativa dessas. = 

===== De novo foi dada a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia Alves o qual propôs que fosse aprovado este documento e que o 

senhor Presidente da Câmara assumisse um compromisso para que, a Câmara Municipal, 

o possa rever, consultando os presidentes de junta das freguesias. Numa primeira fase, 

com os três que estão diretamente envolvidos (Moimenta da Beira, Leomil e Alvite) e numa 

segunda com os restantes, aquando do alargamento do projeto às outras localidades. -------

----- Também não está de acordo, relativamente à questão do senhor Presidente da Junta 

de Freguesia de Leomil não ter sido consultado e porque a Junta de Freguesia já tinha uma 

ideia para o edifício, e apareceu outra ideia no plano. No entanto, pensa que isso será 

ultrapassável com os projetos de execução, por isto são apenas unidades consignadas 

ainda na fase do projeto base; havendo, por isso, um projeto de execução que irá 
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concretizar cada um daqueles locais. Acha bem que, seja ouvido sempre o Presidente da 

Junta da Freguesia e que sejam levadas em consideração as prioridades definidas em 

conjunto e discussão pública, de forma a que um projeto que poderá ser estruturante, 

depois, não acabe por passar “à história” sem consequências positivas para a população. É 

esta a proposta que deixa e coloca à consideração.=========================== 

===== Por fim, o senhor Presidente da Assembleia Municipal referiu que as juntas de 

freguesias são os parceiros principais que possam avaliar num futuro próximo realmente 

estas alterações - a inclusão de todo o concelho - e subscreve na íntegra a proposta que 

coloca a votação para apresentar à Câmara como proposta, a qual foi aceite por 

unanimidade dos presentes. ===============================================-

---- Após as intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à 

votação, conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro.----

DELIBERAÇÃO: Após esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, a 

Assembleia Municipal deliberou, por maioria dos presentes, com trinta votos a favor dos 

senhores João Benedito de Deus Xavier, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Susana 

Duarte Morais, Hélder de Jesus Tavares, José Manuel Soeiro do Nascimento Correia 

Alves, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Telmo José Gouveia de Jesus, Fábio Ricardo 

Morgado Gomes, Pedro Cláudio Pereira Martins, Pedro Miguel Veiga Sobral, Francisco 

Oliva Teles, Sidónio Clemêncio da Silva, Luciana dos Santos Gomes, Liliana Carina 

Ramalho Rodrigues Proença, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Domingos Manuel dos 

Santos Martinho, Mónica Leonor da Silva Oura, Paulo Alexandre Alves e Silva, António 

Tiago Martins Pereira S. Libório, Manuel Seixas Oliveira, Hélio David Ribeiro dos Santos, 
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Armando Nunes Mota, Miguel José Morais de Carvalho, João Carlos Gomes da Silva, 

Jorge António Moreira Simão, Eduardo de Carvalho Seixas, Rui Fernando Tomás de 

Matos, António Fernando Cardoso Nascimento, André Trindade de Sousa e José Dias 

Lopes e quatro abstenções dos senhores Hugo Alexandre Ribeiro da Silva, José Luis dos 

Santos Rosário, Pedro João de Jesus Sousa e Francisco Manuel Gomes Dias, APROVAR 

os projetos das Operações de Reabilitação Urbana de Moimenta da Beira, Alvite e Leomil, 

nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ==============-

===== Por um período de tempo, com autorização da Mesa, ausentou-se o membro da 

assembleia, Hélder de Jesus Tavares, por motivos profissionais ====================-

---- Seguidamente, passou-se ao Ponto Doze do Período da Ordem do Dia: “ Estratégia 

Local de Habitação – 1.º Direito – Programa de Apoio Público ao Acesso à Habitação – 

Aprovação nos termos do artigo 30.º, do Decreto-Lei n.º 37/2018, de 4 de junho, conjugado 

com o artigo 2.º da Portaria 230/2018, de 17 de agosto” ----------------------------------------------- 

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente da 

Câmara Municipal que fizesse uma breve apresentação, referiu que estamos perante um 

projeto arrojado, denominado 1.º direito de apoio público à habitação. Está aqui em causa 

uma intervenção ao nível das habitações mais carenciadas e mesmo indignas em algumas 

situações, em todo o concelho. Tem duas grandes componentes: uma deles os 

equipamentos da câmara municipal; a outra situação, são as diferentes habitações que 

existem em todas as freguesias. Estão todas as freguesias contempladas, umas mais do 

que outras, é o caso de Moimenta da Beira e Arcozelos que representam aqui cerca de 

48% das casas. Obviamente, isto contempla o bairro da formiga e da noruega, daí ter um 
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índice mais significativo. Estão a falar de um projeto global de cerca de, seis milhões de 

euros, em que há aqui uma componente de financiamento entre os 40% e 50%. Quanto à  

parte não comparticipada haverá linhas de créditos bonificados, sendo que será sempre 

necessário 10% de capitais próprios. Não deixa de ser um valor arrojado, mas vê aqui 

alguma complexidade neste assunto. Já reuniu e falou sobre este tema com a senhora 

Secretária de Estado da Habitação e gostaria que este projeto pudesse ser diferente, 

porque têm um número significativo de habitações que, primeiro, têm de estar em nome 

dos titulares privados e da Câmara Municipal. ------------------------------------------------------------

---- Se nós temos famílias carenciadas com grandes dificuldades financeiras, não vê com 

facilidade que as pessoas possam contraírem um empréstimo bancário de 50% que lhe 

cabe neste projeto. -----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Por outro lado, as empresas de construção civil não têm mãos a medir, passo a 

expressão, e este programa tem de ser executado em 4 anos. Também, de referir que 

todas as situações têm de ser concursada e abrir concursos públicos para 135 habitações, 

não é fácil. A conversa com a senhora secretária, foi desde logo equacionar até que ponto 

nós poderíamos ter aqui alguma alteração nesta estratégica de habitação e ela aconselhou 

que não. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Obviamente que muitos dos edifícios que são da Câmara Municipal necessitam de 

intervenção - Bairro Social da Formiga, de Leomil, de Soutosa, Peva e Nagosa. A câmara 

está disposta a fazer aqui melhoramentos e benfeitorias que são necessárias fazer. ----------

----- Outra questão é ao nível dos privados. Ter uma proximidade junto das pessoas, em 

causa, para até que ponto há aqui ou não, disponibilidade por parte dos titulares. Aqui, 
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também, teríamos que fazer um levantamento da situação social de cada família e 

percebermos se estamos ou não em condições de lhes realizar o projeto. Caso contrário, 

corremos o risco de termos aqui uma candidatura avultadíssima a onerar o nosso 

orçamento municipal que pode não ser concretizado. --------------------------------------------------

----- Referiu que é um projeto relevante, e enquanto executivo municipal, gostariam de 

sugerir as alterações ao programa, se puder vir acontecer, para aquelas localidades onde 

existem famílias carenciadas e que não têm possibilidade de ter a contrapartida financeira. 

Nesses casos, poderiam equacionar esta situação, da câmara municipal puder comprar 

habitações degradadas, reabilitá-las e passarem a ser habitações para albergar essas 

famílias carenciadas. É um projeto que pode ser gigantesco, mas há aqui uma forma de 

que poderem dar muita vida às freguesias do concelho. -----------------------------------------------

---- A senhora secretária sugeriu que aprovássemos o documento e que fosse submetido  

ao IRU, o qual, aprovará ou não e, depois, teriam meio ano, para fazerem aqui alguns 

ajustamentos, neste plano. ================================================ 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de 

inscrições, tendo dado a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia Alves que concordou com senhor Presidente da Câmara numa série 

de afirmações que fez, nomeadamente, a possibilidade de concretizar este programa e 

torná-lo realizável. Acrescenta que, ainda assim, não lhe parece concretizável no espaço 

temporal proposto, devido às obrigações legais e falta de capacidade de execução que o 

mercado de construção atual apresenta. De qualquer forma, é um programa de muita 

validade e sugeriu que a questão do 1.º direito, referida no projeto, deva ser dirigida 
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principalmente, a pessoas nesta fase, residam em condições habitacionais indignas. A 

habitação social indigna tem e teve sempre, por de trás, um motivo, uma história e, esta, a 

história do Concelho, faz-se não só de edifícios, mas principalmente de pessoas. Por esse 

motivo entende que a equipa multidisciplinar do “Gabinete Habita Moimenta” que está 

prevista no projeto, comece, efetivamente, a trabalhar já e antes da própria expressão do 

Plano, de forma a prepará-lo convenientemente no aspeto social e aproveitando o “Know-

how” que, com certeza, os técnicos sociais da câmara já terão nestes casos. Por outro 

lado, deverão verificar se é viável, ou não, o projeto conforme está previsto, sob pena de, 

não se vir a realizar com sucesso mas implicando sempre despesas administrativas. ---------

----- Também é de salientar que o nosso Município, em 2019, tinha 3.576 residentes em  

condições de rendimento social de inserção e com rendimento médio mensal de €333,00 

(trezentos e trinta e três euros) o que efetivamente inviabiliza, se isso corresponder à 

realidade, qualquer comparticipação por parte deles. Há, portanto, aqui uma contradição 

entre a capacidade das pessoas poderem usufruir do programa e as suas reais condições 

económicas. Há, por isso, que ter realismo neste projeto e fazê-lo com “ pés e cabeça” sob 

pena de poder constituir apenas “um mito” orçamental de difícil concretização. -----------------

----- Outra coisa que este documento realça são os interessantes dados estatísticos, 

nomeadamente referentes à Freguesia de Vilar, que é um aglomerado urbano com mais de 

70% de casas degradadas n núcleo habitacional e, portanto, a necessitar de obras. Chama 

atenção para o caso da povoação identificada do concelho, com mais casas degradadas, 

estar fora da possibilidade de serem reabilitadas num programa de reabilitação urbana. 

Mais uma razão, para fazerem alargar este estudo a outras Freguesias e estender a 
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possibilidade de apoio financeiro para a reabilitação urbana a essas populações; logo a 

seguir, em termos de edifícios degradados, vem Castelo, Paradinha e Nagosa. ---------------- 

----- Outra chamada de atenção, para o facto de do estudo apontar que, em 2020,  o preço 

de venda dos edifícios no município era na ordem dos € 400,00 (quatrocentos euros), por 

metro quadrado; sendo este um indicador relevante, porque tem uma série de ligações, não 

só à política de regeneração urbana, mas também à tributação do IMI que está direcionada 

com este custo da construção. --------------------------------------------------------------------------------

------ Ainda sobre este documento, constatamos que existem 132 agregados familiares com 

cerca de 355 indivíduos envolvidos, nesta primeira fase, em bairros sociais. Na nossa 

opinião, não vale a pena investir em estrutura física, sem investir em educação cívica e 

social das pessoas que lá vivem, isto porque é extremamente importante educar para a 

cidadania e boa vivência social, o que se refletirá na boa conservação dos edifícios e na 

dignidade que os mesmos trazem à vida de quem os habita. -----------------------------------------

----- Este programa prevê aqui uma plataforma informática de gestão sobre o património 

edificado, onde estão previstos €25.000,00 (vinte e cinco mil euros) por ano, a partir de 

2022. Assim, pelo que lança uma sugestão ao senhor Presidente da Câmara, para que 

esta plataforma seja alargada ao sistema integrado territorial e sistema de informação 

geográfica de apoio ao licenciamento de obras particulares e gestão dos planos de 

ordenamento territorial que os serviços técnicos possam usar, não só neste programa. Há 

exemplos muitos bons desta gestão informática em plataformas SIG, com um controlo 

muito forte na monitorização dos planos “ no terreno” até ao nível do edifício, ou habitação, 

nomeadamente em relação a “carga de incêndio” e outros atributos físico de cada edifício e 
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isso é extremamente importante em termos de proteção civil, gestão territorial, 

infraestruturas, etc.; e têm aqui a oportunidade de alargar e alancar a desmaterialização e 

informatização dos processos para permitir um licenciamento moderno e uma gestão de 

território mais digitalizada. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à real execução dos três milhões e seiscentos mil euros que a câmara 

consigna no orçamento para 2022, face às restrições conhecidas e já atrás referidas 

quanto à capacidade física de exceção, a menos que haja uma alteração de estratégia, 

pensa será dificilmente alcançável. Dado que haverá uma monotorização do plano que pelo 

gabinete previsto no mesmo, pede que, em tempo oportuno, o mesmo seja trazido ao 

conhecimento desta assembleia. ========================================= 

===== Também no uso da palavra, o senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Moimenta da Beira, João Carlos Gomes da Silva após os cumprimentos, questionou o 

senhor Presidente da Câmara se nas 135 habitações contempladas, quantas são as 

habitações referentes à freguesia de Moimenta da Beira? Também deixar em aberto à 

Assembleia Municipal, sabendo que as duas freguesias que mencionou de um grande 

aglomerado de habitações sociais, é a freguesia de Moimenta da Beira e a dos Arcozelos, 

pensa que deve ser devido ao núcleo de etnia cigana existente nestes aglomerados. 

Referiu que têm problemas gravíssimos, na freguesia de Moimenta da Beira, em dois dos 

bairros. No bairro da Corujeira todos os dias os moradores debatem-se com problemas de 

génesis na via pública e, o segundo é referente à questão da Ribeira. -----------------------------

---- Informou que da Quinta do Salvador para baixo e na parte superior na direção de  

Toitam, têm problemas graves de resolução, porque não sabem se as habitações são ou 
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não legais. É preciso “dar um fim” a esta situação e dar alguma dignidade a estes bairros, 

porque a população existente no bairro da Corujeira tem tido bastantes problemas e, ao 

longo dos anos, não têm dado o devido valor a esta situação. Realmente há pessoas com 

bastante idade nesse bairro que, há mais de dez anos, não conseguem abrir uma porta, 

porque têm dejetos à frente da casa. A freguesia está disposta a fazer algo para dar 

alguma dignidade a estas pessoas que habitam nestas situações sociais. ============ 

===== Por último, no uso da palavra o senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Leomil, José Luis dos Santos Rosário referiu que a sua intervenção foi contraposta 

pelos seus companheiros mas, no entanto, dizer que este programa é essencialmente um 

programa arrojado e que revela os problemas que existem nesta área. Para salvaguardar, 

efetivamente na execução deste projeto, foi contactado por alguns técnicos da câmara para 

perceber as necessidades que haveria na sua freguesia. Colaborou, referenciou e vê que 

estão avulsamente também destináveis. Este projeto, além da primeira linha, tem várias 

outras situações que para já não são pessoas necessitadas, mas se calhar precisam de 

uma ajuda. Tem uma dúvida, já que o Presidente da Junta da Freguesias de Moimenta da 

Beira, falou na etnia cigana, é referenciado aqui o destaque para o investimento de 

construções novas na Quinta do Salvador, em Moimenta da Beira, no valor de € 

406.000,00 (quatrocentos e seis mil euros). Entretanto, necessita de saber, a que 

localização da etnia cigana a que se refere? Se é a localização junto a Toitam ou se é junto 

ao caminho da ribeira, freguesia de Leomil? Se for a Quinta do Salvador, terão que compor 

este programa, porque não está efetivamente designado. Poderá estar enganado, mas há 

aqui situações que terão de salvaguardar. Se esta área for a Quinta do Salvador, em 
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Moimenta da Beira, está tudo bem, mas se for junto ao caminho da ribeira de Leomil, tem 

mais € 406.000,00 (quatrocentos e seis mil euros) para juntar aos € 300.000,00 (trezentos 

mil euros) que vão ser investidos no bairro social de Leomil e carece de um bom projeto. 

Referiu que também aqueles que não estão nos bairros sociais, mas que têm as 

habitações indignas, também vão ser contemplados, porque estão referenciados nesse 

projeto. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Deu os parabéns a quem fez este projeto e lança um desafio ao executivo da câmara 

municipal para que faça todo o esforço para que isto seja contemplado e executado, 

porque é efetivamente uma das grandes necessidades do concelho. Se querem combater, 

mais uma vez, a situação da desertificação, é este programa que tem de ser implementado 

e espera que se faça todo o esforço de custo para que seja executado. =============== 

===== Por último, foi dada a palavra ao senhor Presidente da Câmara para responder às 

questões formuladas o qual começou por dizer que concordava que este documento tem 

muita validade. Têm aqui um diagnóstico de onde poderão tirar dados relevantes que os 

obriga a pensar e que todos podem tirar algumas iniciativas, não só a nível social, mas, 

também, ao nível económico-social. ------------------------------------------------------------------------- 

----- O que dizia o senhor deputado Correia Alves, basicamente dar-lhe a conhecer que já 

adquiriram a aplicação SIG e querem muito que ela seja uma aplicação recheada de 

informação, onde possam “beber” e, também, uma aplicação útil para todos os cidadãos 

que necessitam de dados sobre o nosso concelho. -----------------------------------------------------

----- O que está previsto para o ano de 2022 é um milhão e cem mil euros. Para o ano de 

2023, estão previstos mais  um milhão e quinhentos mil euros. Para o ano de 2024, seriam 
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três milhões e meio, porque acham que estão, aqui, numa fase de mais conhecimento, de 

melhor planeamento, junto das empresas construtoras e concursos a realizar. No ano 

2025, terminariam com setecentos mil euros, ou seja, no todo, seis milhões e oitocentos 

euros. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

---- Para responder ao senhor Presidente da Junta de Freguesia de Moimenta da Beira, 

referiu que estão previstas no projeto 29 habitações, sitas no bairro da Corujeira e no bairro 

do Salvador, na Freguesia de Moimenta da Beira.--------------------------------------------------------

----- Quanto ao senhor Presidente da Junta de Freguesia de Leomil, estão previstas 11 

habitações para a freguesia de Leomil. Têm 6 casas em Leomil no valor de €308.000,00 

(trezentos e oito mil euros) e mais 5 casas com investimento previsto de €286.000,00 

(duzentos e oitenta e seis mil euros). Agora, quanto à indefinição de fronteiras não está 

capacitado para lhe poder responder neste momento, mas poderá ser avaliado e saber se 

a questão do bairro Salvador está ou não contemplada aqui na freguesia de Leomil. ---------

---- Também concorda que é um documento válido que nos leva a pensar socialmente e 

que pode ser um grande contributo para fixar pessoas e uma forma de combater a 

desertificação do concelho. Este documento merece muito bem ser analisado e a câmara 

municipal deve ter aqui uma atenção especial sobre ele. Referiu que já estão a trabalhar 

afincadamente nas questões sociais. ------------------------------------------------------------------------

----- Queria esclarecer o senhor deputado, Correia Alves, que das três mil e tal pessoas que 

usufruíam do rendimento mínimo, também, já estão contemplados os reformados com 

reformas baixas, mas não deixa de ser muito significativo e representativo na nossa 

sociedade. Nós em termos do município, já estruturamos uma equipa, onde vamos dar 
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muita atenção a toda esta situação social. Já começaram a avaliar a situação dos bairros 

sociais, as famílias, porque querem ter um diagnóstico cabal capaz de poderem dar 

resposta a muitas situações. =============================================== 

----- Após as intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à 

votação, conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro.----

DELIBERAÇÃO: Após esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, a 

Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, APROVAR a Estratégica 

Local de Habitação e da priorização das soluções habitacionais a desenvolver ao abrigo do 

Programa de Apoio ao Acesso à Habitação, 1.º Direito, nos precisos termos apresentados 

e aprovados pela Câmara Municipal. ========================================= 

===== Então, o Presidente da Assembleia, de acordo com a maioria dos presentes, às 

13H10, propôs um intervalo para almoço. ================================= 

===== A sessão foi reiniciada pelas 14H50 e, dada a existência de quórum, continuou-se 

a ordem de trabalhos e passou-se para o Ponto Treze do Período da Ordem do Dia:  “ 

Participação Variável no IRS – Percentagem a aplicar em 2022 – alínea e), do n.º 1, do 

artigo 25.º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro, conjugado com o n.º 1, do artigo 26.º, da 

Lei 73/2013, de 03 de Setembro” -----------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente da 

Câmara Municipal que fizesse uma breve apresentação, o qual começou por dizer que o 

órgão deliberativo tem o poder de definir qual é a percentagem do IRS que é auferido no 

município de Moimenta da Beira e que pode reverter para a câmara municipal . A 

legislação diz-nos que a percentagem pode oscilar entre 0% e 5%. Durante vários anos 
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tivemos essa taxa no limite máximo que é 5%. No ano passado houve um entendimento na 

assembleia municipal, aprovar e passar esta taxa para 4,5% e a nossa proposta vai no 

mesmo sentido de 4.5%. O montante que está aqui em causa e perspetivado no orçamento 

de estado para 2022, é na ordem de € 220.000,00 (duzentos e vinte mil euros). Tal como 

as outras transferências, esta é uma das que o município recebe, mensalmente, diluído por 

12 meses, proveniente do orçamento do estado. ---------------------------------------------------------

----- Tanto quanto sabe, no ano anterior, houve aqui um entendimento de reduzir esta taxa 

de 0,5%, em termos absolutos e em termos relativos estamos a falar de cerca de 11%, 

significa que no passado o município recebia mais cerca, de vinte e cinco mil euros, do que 

receberá agora. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que, ao dar continuidade ao orçamento de estado que foi suspenso, o município 

de Moimenta da Beira vai receber menos €621.000,00 (seiscentos e vinte e um mil euros) 

ano. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Muitos pensam que o IRS poderia ser uma medida apelativa de atração de pessoas, 

de contribuintes e de fixação no município, mas é daqueles que pensa que, porventura, 

esta medida não tem tanto impacto e na ótica do órgão executivo, a proposta vai no sentido 

de manter a taxa de 4.5% de IRS. =========================================== 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de 

inscrições, tendo dado a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do 

Nascimento Correia Alves que, depois desta explicação, e tendo em conta o que foi 

proposto pelos vereadores da coligação PPD/PSD.CDS.PP, que defendem esta variação 

dos valores que estão em causa, da participação do IRS ser de 4%, A Câmara apresenta a 
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proposta da taxa a 4.5% e estão a falar de uma diferença de seis mil euros, mais ou 

menos, dezanove mil e vinte e cinco mil euros.------------------------------------------------------------

----- Viu esta medida como uma devolução de IRS às famílias e não como um valor muito 

importante, pela reduzida expressão que tem em termos financeiros. Mas, mais, por uma 

medida de um sinal de que a riqueza no município de Moimenta da Beira é incentivada, ou 

seja, as pessoas que pagam IRS,  tendo uma posição efetivamente mais favorável, perante 

a autoridade tributária em termos de rendimento declarado, porque todos sabem que há 

pessoas que não têm os rendimentos declarados, por vezes, auferem valores das pessoas 

que o declaram e, outras, que pagam e contribuem para aqueles que não podem pagar, 

estão a falar das três mil e tal pessoas, aqui mencionadas, com rendimentos inferiores. -----

----- Acha que seria uma medida, uma bandeira, um sinal do município, em dizer que vão 

prescindir, neste caso de mais 0.5% e passar esta angariação de fundos para 0.4%. ---------

----- Isto era aquilo que já defendia no último mandato e continua a defender, a devolução 

da parte da riqueza criada por quem paga estes impostos a quem a cria. No município ela é 

repartida por todos, mas este seria um sinal verdadeiramente de devolução e de atenção a 

quem cria riqueza e, por criar riqueza é mais tributável. Portanto, discordando por este 

motivo, daquilo que é proposto, uma vez que, se mantém aquilo que já vinha do mandato 

anterior, deixa estas considerações pois fundamentarão a declaração de voto. ========= 

===== De imediato tomou a palavra o Membro da Assembleia Municipal Pedro Claudio 

Pereira Martins e referiu que a sua intervenção vem da sequência do deputado Correia 

Alves, dizer a nossa bancada defende isso mesmo, uma redução inicial de 0.5% no IRS, 

porque acreditam e respeitando o eleitorado que os elegeu, teríam de injetar financiamento 
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na economia e que, ainda por cima, nestes últimos anos, houve uma contração bastante 

forte, quer no aspeto do IMI e na questão do IRS.--------------------------------------------------------

------ Apesar nestes dois e três últimos anos já ter sido um bocado aliviado, tal como os 

argumentos defendidos pelo senhor Presidente da Câmara, a sua bancada entende que 

deveriam gradualmente minimizar este esforço às famílias que tanto produzem para a 

revitalização das economias do concelho. ===================================== 

----- Após as intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal colocou o assunto à 

votação, conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro.----

DELIBERAÇÃO: Após discussão e votação, a Assembleia Municipal deliberou, por maioria 

dos presentes, com vinte e três votos a favor, dos senhores João Benedito de Deus Xavier, 

Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Susana Duarte Morais, Telmo José Gouveia de Jesus, 

Fábio Ricardo Morgado Gomes, Pedro Miguel Veiga Sobral, Sidónio Clemêncio da Silva, 

Luciana dos Santos Gomes, Domingos Manuel dos Santos Martinho, Paulo Alexandre 

Alves e Silva, António Tiago Martins Pereira S. Libório, Manuel Seixas Oliveira, Hélio David 

Ribeiro dos Santos, Armando Nunes Mota, Miguel José Morais de Carvalho, João Carlos 

Gomes da Silva, Jorge António Moreira Simão, Francisco Manuel Gomes Dias, Eduardo de 

Carvalho Seixas, António Fernando Cardoso Nascimento, André Trindade de Sousa, José 

Dias Lopes e Pedro João de Jesus Sousa, três abstenções dos senhores Hugo Alexandre 

Ribeiro da Silva, João Carlos Gomes da Silva e Rui Fernando Tomás de Matos e oito votos 

contra dos senhores José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves, Ana Cristina Conde 

Rebelo Gouveia, Pedro Cláudio Pereira Martins, Francisco Oliva Teles, Liliana Carina 

Ramalho R. Proença, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Mónica Leonor da Silva Oura e José 
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Luis dos Santos Rosário, APROVAR a proposta de Participação Variável no IRS em 4,5%, 

a aplicar em 2022, nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal.  

===== Saiu da sessão, o Membro da Assembleia José Manuel Soeiro do Nascimento 

Correia Alves, por ter pedido, à Mesa, escusa de votação no assunto seguinte, uma vez 

que participa no processo de avaliações do valor tributário de imóveis neste concelho. === 

===== Com permissão da Mesa, entrou de novo o Membro da Assembleia Hélder de Jesus 

Tavares, que se tinha ausentado por um período de tempo. ======================== 

===== Então, passou-se para o Ponto Catorze do Período da Ordem do Dia: IMI - 

Imposto Municipal sobre Imóveis – Fixação da taxa a aplicar em 2021 – alínea d), do n.º 1, 

do artigo 25.º, da Lei 75/2013, de 12 de setembro ===============================-

---- O senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao Presidente da Câmara 

Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual referiu que é do 

conhecimento de todos que estamos perante a taxa mínima que é possível a nível de 

legislação a aplicar. Estamos a falar de uma taxa que poderia oscilar entre 0.3% e 0.5%. 

No ano passado foi deliberado, evocando a situação da pandemia que passássemos de 

0.375% para 0,3%. Pode dizer que isto teve um impacto nas contas do município, a nível 

de receita, mais ou menos trezentos mil euros. Dado que continuamos em pandemia e 

sabemos que há muitas famílias que estão privadas de obter os rendimentos desejados, 

vai no sentido de manter esta mesma taxa de 0.3%. ----------------------------------------------------

----- Se têm o IMI na taxa mínima, se têm muitos serviços que prestam com valores 

residuais, muitas vezes, torna-se difícil de gerir, porque não têm meios suficientes para 

poder prestar um serviço de ótima qualidade à população. --------------------------------------------
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-----Temos no orçamento, uma arrecadação de receita bruta de um milhão e setenta e um 

mil euros para 2022. Este valor é obtido na média dos últimos 24 meses e no ano de 2022, 

ficará aquém deste valor, mas estamos no mínimo dos mínimos e não podemos deliberar 

menos do que isto. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Para além disto, e tendo em consideração o artigo 112-A da Lei 83-C/2013, refere 

também que tem de deliberar não só a taxa de IMI para os prédios urbanos, mas também o 

IMI familiar o art.º 112.º-A, onde nós aqui estamos no máximo - atribuir vinte euros a um 

agregado familiar que tenha um dependente; quarenta euros dois dependentes e sessenta 

euros com três ou mais dependentes, ou seja, a coleta de IMI que as pessoas têm de 

pagar, quem tiver filhos abatem mais este valor. ================================-

------ De imediato, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições 

e, dado que não houve inscrições, colocou o assunto à votação, conforme estipulado no n.º 

1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro. ----------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, a 

Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, APROVAR a taxa do IMI - 

Imposto Municipal sobre Imóveis referente ao ano de 2021, fixando a mesma em 0,3%, 

para os prédios urbanos avaliados, a aplicar ao prédio ou parte de prédio urbano destinado 

a habitação própria e permanente do sujeito passivo, prevista nos artigos 112.º do CIMI 

(Código do Imposto Municipal sobre Imóveis), ou do agregado familiar, que tenha 

dependentes a seu cargo, nos temos do artigo 112.º - A, aditado pela Lei n.º 7-A/2016, de 

30 de março, nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal.==== 

===== Com permissão da Mesa, o Membro da Assembleia José Manuel Soeiro do 
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Nascimento Correia Alves, regressou de novo aos trabalhos ======================= 

===== Então, passou-se para o Ponto Quinze do Período da Ordem do Dia: “Taxa 

Municipal de Direito de Passagem – Fixação da taxa a aplicar em 2022 – alínea b), do n.º 

1, do artigo 25.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de Setembro” ----------------------------------------------

----- O Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao Presidente da Câmara 

Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual referiu que esta 

taxa é residual em todos os aspetos, nós sempre aplicamos a taxa máxima de 0.25%, não 

é nada transcendente. Estamos a falar de uma taxa que incide sobre comunicações 

(Vodafone, Nós, Meo e outros operadores) que existem por aí, mas que não têm impacto 

direto nos consumidores e são as empresas de telecomunicações que têm de a pagar. A 

receita que o município recebe é menos de dois mil euros, por ano. ================== 

----- De imediato, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições e, 

passou a palavra ao Membro da Assembleia Municipal José Manuel do Nascimento 

Correia Alves o qual pediu autorização para voltar a  falar de um assunto que já tinha sido  

abordado num mandato anterior, e que se prende com a questão dos cabos elétricos e 

telefónicos suspensos nas fachadas dos edifícios na  Avenida 25 de Abril que é a artéria 

principal da Vila de Moimenta da Beira. --------------------------------------------------------------------- 

----- A Câmara Municipal há uns anos atrás (cerca de quinze anos) fez um investimento 

avultado para permitir deslocar os cabos elétricos, os cabos de telefones, toda aquela 

“fialhada” que está nas fachadas dos edifícios, para uma infraestrutura subterrânea. A 

infraestrutura foi criada, e caso se tivesse concretizado a mudança dos cabos elétricos e de 

telefone, teríamos alí uma envolvente urbanística mais favorável e adequada àquela 



 
                                                                                                                                                                     Fl. 51 

                 __________   
                                                                                                                                                            2021.12.29 

 
                                                                                                                                                             Livº 19 

 
 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

avenida que tem muito comércio e importância urbanística. Volta a este assunto, para 

relembrar a Câmara Municipal da importância de insistir e criar condições para os 

operadores de energia e telecomunicações resolverem a questão e definitivamente 

retirarem os cabos nas fachadas. Na altura referiu que conseguiu que fossem retirados os 

cabos da fachada da sua casa, ficou limpa, mas duzentos metros para trás e para a frente, 

continuam na mesma situação, o que além de não ser agradável à vista e funcionalidade, é 

um contra senso quando há possibilidade real e técnica de o fazer e se gastou muito 

dinheiro público para o conseguir. =========================================== 

===== De novo foi dada a palavra ao senhor Presidente da Câmara Municipal que referiu 

que todos nós sabemos disso e iremos desenvolver esforços no sentido de embelezar e 

tornar mais eficiente a Avenida 25 de Abril. ----------------------------------------------------------------

------ Também referiu que, da parte da manhã, por lapso, não informou que no âmbito do 

Covid19, a técnica-enfermeira que está a desempenhar o serviço de testes, também está 

em condições de emitir uma declaração. ====================================== 

----- Por fim, o senhor Presidente da Assembleia Municipal  colocou o assunto à votação, 

conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro. ---

DELIBERAÇÃO: Após esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, a 

Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, APROVAR a fixação da 

taxa municipal de Direito de Passagem em 0,25%, a aplicar no ano de 2022, nos precisos 

termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ======================== 

===== Então, passou-se para o Ponto Dezasseis do Período da Ordem do Dia: 

“Derrama – fixação das taxas – alínea d), do n.º 1, do artigo 25.º, da Lei 75/2013, de 12 de 
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setembro, conjugado com o artigo 18.º, da Lei 73/2013, de 03 de Setembro, com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 51/2018, de 16 de agosto” --------------------------------------

===== O Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao Presidente da Câmara 

Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por 

dizer que a derrama é um imposto municipal e podem aplicar a taxa até 1,5%, sobre o lucro 

tributável das entidades coletivas, isto é, quem pagar IRC está sujeito a uma taxa adicional 

de derrama que é decidida individualmente por cada um dos municípios. ------------------------

----- Assim, a nossa proposta vai no sentido de todas as empresas que tenham um volume 

de negócios até cento e cinquenta mil euros, não paguem derrama. Aquelas que tiverem 

um volume de negócios superior a cento e cinquenta mil euros, vão deixar de pagar 1.5% e 

passam a pagar 1%. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- O valor que receberam de derrama no ano 2021 foi de € 54. 843.26 (cinquenta e 

quatro mil, oitocentos e quarenta e três euros e vinte e seis cêntimos).----------------------------

------ Estas taxas têm de serem carregadas até dia 31 deste mês. Se nós quisermos isentar 

seja ao nível desta matéria ou a outros níveis, terão de ter um regulamento de benefícios 

fiscais, conforme o estipulado na Lei 73/2013, de 03 de setembro. ---------------------------------

----- Explicou que não poderiam isentar, mas sim aplicar uma taxa reduzida, dado que não 

tínhamos os estatutos dos benefícios fiscais. Falou com a autoridade tributária sobre esta 

matéria, dizendo que isto acontece desde há dois anos, a esta parte,  e foi informado de  

que não havia problema, porque eles consideravam a informação do último ano. Virá aqui à 

assembleia para aprovação o tal regulamento/estatuto de benefícios fiscais, onde constará 

entre outros, se for o caso, a derrama. ======================================== 
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----- De imediato, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições e, 

dado que ninguém se inscreveu, colocou o assunto à votação, conforme estipulado no n.º 1 

do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro. ------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, a 

Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, APROVAR a proposta de 

lançamento de derrama sobre o lucro tributável sujeito e não isento de imposto sobre o 

rendimento de pessoas coletivas (IRC), através da fixação de uma taxa geral no limite 

máximo de 1%, para as empresas com um volume de negócios superior a € 150.000,00 

(cento e cinquenta mil euros).----------------------------------------------------------------------------------

----- Mais foi deliberado, nos termos do n.º 24, do artigo 18.º da Lei n.º 51/2018 de 16 de 

agosto, APROVAR a proposta de lançamento de uma taxa a 0%, para os sujeitos passivos 

com um volume de negócios no ano anterior que não ultrapasse € 150.000,00 (cento e 

cinquenta mil euros), nos precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara 

Municipal. ============================================================= 

===== Seguidamente, passou-se para o Ponto Dezassete do Período da Ordem do Dia: 

“Relatório do Auditor Externo sobre a Informação Financeira do 1.º semestre de 2021 – 

alínea d), do n.º 2, do artigo 77.º, da Lei n.º 73/2013, de 03 de setembro” ------------------------

------ O Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente da Câmara 

Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por 

dizer que é do conhecimento de todos que as contas do município são auditadas por um 

auditor oficial de contas, conforme prevê a lei. A câmara municipal não tem qualquer 

intervenção nesta matéria, simplesmente é recetora. Os oficiais de contas chegam à 
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câmara municipal e pedem toda a informação que entendem por bem pedir. Dizer que eles 

incidem mais sobre a questão financeira. Trabalham a informação e reportam 

exclusivamente à Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------------------

----- O que o relatório retrata é a posição do município à data de 30 de junho 2021, onde 

fazem aqui uma análise orçamental, patrimonial da situação da câmara. Fazem 

comparações com o mesmo período do ano transato e nada de relevante a aflorar sobre 

isto. Não emitem nada à vista que possamos decidir e terminam, mesmo, dizendo que o 

município cumpre os limites de endividamento, de acordo com a lei. -------------------------------

----- Iremos ter aqui outro relatório, relativamente ao 2.º semestre e, por sua vez, aí sim, a 

certificação do auto de contas e o relatório de fiscalização, onde revalidarão os mesmos 

auditores, onde teremos uma análise mais exaustiva e mais profunda sobre a vida 

financeira do município, durante o ano de 2021. ================================ 

----- De imediato, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições e 

tomou a palavra o senhor Presidente de Junta da Freguesia de Leomil, José Luis dos 

Santos Rosário o qual referiu que pretendia esclarecer uma dúvida que não conseguiu 

escrutinar no mapa 7, nas dívidas de terceiros, onde existe uma rubrica que diz, outras 

contas a receber, no valor de um milhão e seiscentos mil euros. É uma rubrica que está 

equivalente a dezembro 2020 e, também, quase com o mesmo valor. A sua pergunta era 

perceber o que está inserido nesta conta e quem efetivamente deve ao município? ===== 

===== No uso da palavra o Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira Martins dizer 

que a sua intervenção vem na sequência do que estamos a discutir o 1.º semestre a dois 

dias de finalizar o ano e parece-lhe um bocado tardio. Mesmo que fosse enviado a 10 de 
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outubro, só nesta assembleia é que poderia ser discutido. Normalmente, a 4.ª assembleia 

acontece em setembro. Solicita, daqui para a frente, que este relatório fosse sempre 

discutido na 4.ª sessão da assembleia do ano e que a equipa de avaliadores o fizesse 

antecipadamente. -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que normalmente no relatório final, vinham quatro pontos a falar e neste 

semestre, pelo menos, só refere dois pontos, ou seja, ou caíram dois pontos que se 

referiam, concretamente, um deles com os atrasos de pagamento e o outro ponto é 

referente à questão das águas. A questão que faz é se a situação está verdadeiramente 

regularizada ou se então foi um lapso, por parte da equipa dos revisores não terem referido 

isso mesmo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Depois o quarto ponto, que normalmente já era um clássico nestes relatórios, tinha a 

ver com a taxa de execução que, neste 1.º semestre, está muito similar. Por isso, em 

princípio, quando tiverem a prestação de contas vão estar, mais uma vez, abaixo dos 85% 

que é referido. Porque é que esta equipa de revisores, neste relatório, não referiu estes 

dois pontos? Se houve alguma razão para isso ter acontecido, ou se realmente deixaram 

de ser tema? Mas, pelo menos, esta perceção de contas, acha difícil que tenhamos 

conseguido os 85%, olhando para os números do 1.º semestre. ================= 

===== Finalmente, o senhor Presidente da Câmara usou da palavra para responder às 

dúvidas levantadas, o qual começou por responder ao senhor Presidente da Junta de 

Freguesia de Leomil, esclarecendo que na rubrica, Outras Contas a Receber, estão a falar 

de uma conta de ativo que não é de clientes, contribuintes, nem utentes, nem estado e que, 

normalmente, são outros devedores para além, destes. -----------------------------------------------
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----- Este relatório é exclusivamente da responsabilidade do revisor dos oficiais de contas, 

não há aqui qualquer intervenção dos serviços financeiros da câmara municipal. Somos 

meramente recetores daquilo que os senhores entendem por bem escrever. Segundo, aqui,  

em outras contas a receber, nós temos aqui já uma imparidade que deve andar na ordem 

de, um milhão de euros e tem a vêr com as dívidas de água, de rendas diversas, que 

muitos contribuintes têm para com o município. Estão aqui imparidades que, já, transitaram 

de anos anteriores e que quer muito limpar, ou seja, não quer ter um balanço inflacionado 

com um ativo que não é o nosso. Têm de chegar à conclusão que as pessoas pagam 

efetivamente, ou o município recebe o dinheiro, ou se é uma imparidade, então, terão de a 

limpar, porque não querem ter, aqui, um milhão e seiscentos mil euros, empolados no ativo. 

É um ato corajoso que querem assumir e gostaria de ter a solidariedade da assembleia 

municipal a este nível. Se a câmara tem responsabilidades para com outros, nós temos que 

também exigir aos nossos munícipes que assumam as dívidas que têm perante o 

município. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Relativamente às questões do deputado Pedro Martins, no que diz respeito à situação 

do prazo médio de pagamento, estamos muito melhor. Ainda temos acordos de 

pagamentos a decorrer para com as Águas do Norte. Hoje, não lhe pode dizer o prazo 

médio de pagamento, o revisor não escreveu e nem lhe foi pedido para não escrever. 

Acredita que a taxa de execução só a escreve no final do ano. Não sabe, se a observação 

dos quatro pontos, foi no relatório semestral ou relatório final. Este revisor pode ter aqui 

uma tendência discriminatória, como não está tão à vontade para opinar sobre o primeiro 

semestre, relativamente ao segundo. Se no ano passado, no primeiro semestre, escreveu 
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isso e agora não escreve, também não estará bem. Dizer que obrigatoriamente estão 

melhor a nível de prazo médio de pagamentos e, hoje, têm cerca de oitocentos mil euros 

de acordos e de valor em dívida para com as Águas do Norte. --------------------------------------

----- Partilha da mesma opinião se, no final do ano, não for atingido os 85% da taxa de 

execução. Até hoje não tem havido consequências, mas não deixa de ser um mau sinal. 

===== De novo reabertas as inscrições, foi dada a palavra ao Membro da Assembleia 

José Manuel Soeiro do Nascimento Correia Alves no que concerne à explicação do 

senhor Presidente da Câmara, sobre a questão das dívidas, principalmente do setor da 

água, chama atenção que, por experiência própria,  é desagradável certo município ter 

continuamente no orçamento dívidas que já caducaram. Há uma lei nacional, onde está 

previsto, que para o setor da eletricidade, água e gás, as dívidas com prazos de não 

pagamentos inferior a seis meses estão automaticamente eliminados. Pede para chamar 

atenção dos serviços, se eventualmente não têm conhecimento dessa lei, que solicitem 

apoio ao gabinete jurídico para que possam fazer essa limpeza prévia, aos valores, que 

provavelmente, haverá casos que estarão desajustados da realidade ============ 

===== Intervindo de novo o Presidente da Câmara Municipal referiu que concordava de 

todo com o senhor deputado Correia Alves. Referiu que as dívidas superiores a seis meses 

já estão provisionadas, já estão contabilizadas na rubrica 28 de imparidades. No entanto, 

ainda continuam aqui no balanço. O que um dia pretende, se entenderem por bem, limpar 

este valor do ativo de contrapartida da nossa rubrica de capitais próprios. Temos de 

compor o nosso balanço, porque não gosta de andar aqui com valores fictícios. No fecho 

de contas de cada ano, obrigatoriamente, tudo o que é divida superior a seis meses vai 
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para imparidades. Dizer que a partir de janeiro, vão montar uma trancking force a este 

nível, porque não podem continuar alimentar esta situação. ------------------------------------------

----- O senhor deputado sabe que compramos água, às Águas do Norte SA, sendo o preço 

da água, mais a taxa de recursos hídricos e mais IVA, totalizam o m3/0,621726, ou seja, 

resumindo 0.62 cêntimos. No entanto, vendem água aos utentes a 0.36 cêntimos. Logo, 

têm um défice de 45%, mas, por sua vez, têm muita gente que não paga. Se são uma casa 

com rigor e gestão, não podem alimentar isto, porque não podem ter no ativo, um milhão e 

muitos euros de pessoas que não pagam. --------------------------------------------------------------- -

----- Se não pagarem a eletricidade e nem o telefone, cortam-nos pura e simplesmente. A 

água não pode ser o parente pobre da nossa habituação e da nossa sociedade. O 

município de Moimenta da Beira está nos quinze municípios do país com a água mais 

barata, com a água mais descontrolada e isto trata-se de gestão. Connosco, não levem a 

mal, esta gestão tem de acontecer. Esta temática tem de ser aqui tratada e organizada por 

nós. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Para além da divida das faturas de água de consumo, temos as águas residuais que 

custam à câmara municipal, cada m3 de água que entra no nosso sistema de Etars 

0,721542, ou seja, 0.72 cêntimos. ----------------------------------------------------------------------------

----- Também, cada tonelada de resíduos sólidos urbanos para este município, custa 

60.7804 euros. A tonelada custa € 35.34, mais IVA que no valor de €37.46. De referir, mais 

uma taxa de gestão de resíduos, que no passado não existia, ou era de menor valor, hoje, 

paga € 23.32 e é quanto custa ao município cada tonelada de lixo. O município não cobra 

um cêntimo a qualquer munícipe, nem de taxa de gestão de resíduos, nem de taxa de 
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recursos hídricos. É matéria que todos temos a corresponsabilidade de pensar, porque 

realmente urge tratarmos disto. ========================================== 

===== De seguida tomou a palavra a Membro da Assembleia Ana Cristina Conde 

Rebelo Gouveia que após os cumprimentos, questionou o senhor Presidente da Câmara, 

qual o motivo de não ser feito nada, sobre a falta de pagamento das pessoas que tanto têm 

dívidas de águas, rendas e outras, quando na Câmara existe um gabinete jurídico, pensa, 

com advogados avençados. Informou que judicialmente o processo simples, é um 

Procedimento de Injunção e porque é que essas pessoas não têm consequências? Se, 

efetivamente, o sistema o está a permitir, claro que estão numa situação confortável e vão 

continuar a não pagar, com certeza. Quando todos nós estamos a pagar, esta é uma 

situação injusta. Realmente, há que chamar atenção para essa situação e fazer-se alguma 

coisa.=================================================================

===== De novo no uso da palavra o Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira 

Martins dizer que perante esses factos o que é que a câmara pretende fazer para inverter 

a situação do défice da água e de resíduos de sólidos? E para quando vai haver esse 

plano de ação? Toda esta questão da água é do conhecimento de todos nós, de há muitos 

anos, que pouco ou nada se reverteu e, como temos o novo executivo, era uma questão 

aberta para quando e como? Não sabe se vai dar a resposta agora, urge inverter, até pelo 

orçamento, a situação da temática da água mantem-se, mais ou menos, muito similar ao 

que era até à data. ====================================================== 

===== Para responder de novo às questões o senhor Presidente da Assembleia passou 

a palavra ao senhor Presidente da Câmara que respondendo à senhora deputada Cristina 
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Conde, referiu que esta situação acontece no município, desde que há software, no ano de 

2000. Inclusivamente, houve assembleias municipais onde foram colocadas apresentações 

de análises sobre perdas e ainda estamos a falar de um outro grande capítulo, que são 

perdas de água do município - a água que não é faturada, a água não paga, as águas 

residuais. É um assunto urgente para ser tratado e vão começar pela dívida e, em 

simultâneo, pelas perdas. Não podem ter localidades onde perdem mais de 80% e, aí, vão 

precisar da colaboração de muitos presidentes de junta, porque é do conhecimento que 

existem depósitos de água que estão rotos. Existe tecnologia em termos de deteção de 

fugas de água, para isso, terão que comprar equipamento, provavelmente, em janeiro do 

próximo ano. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A entidade reguladora que é a ERSAR – Entidade Reguladora dos Serviços de Águas 

e Resíduos, diz que o município de Moimenta da Beira, não mexe no preço da água, desde 

2007, sendo o último preço a 0.36 cêntimos. Referiu que  o mais relevante não é o preço 

da água, porque o concelho em cerca de 47% da área, é autossuficiente com produção 

própria, apesar de ter custos com a energia, precisão das bombas e pessoal, mas 

compram 53%. A própria ERSAR, obriga-nos a enviar anualmente muitos dados 

estatísticos, quer a nível de consumo de água, quer a nível de águas residuais, quer de 

resíduos e o Município está rotulado com o topten pior do país. De referir que está, aqui, 

para desempenhar o pouco que sabe, se puder estar no topten dos melhores do país, 

estará. ================================================================ 

DELIBERAÇÃO: A Assembleia Municipal tomou conhecimento. ==================== 

===== Então, passou-se para o Ponto Dezoito do Período da Ordem do Dia: 
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“Autorização para contratação de um empréstimo de curto prazo, para o ano de 2022, até 

ao montante de € 1.000.000,00 (um milhão de euros) ” ------------------------------------------------

------ O Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao senhor Presidente da Câmara 

Municipal que fizesse um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por 

referir de que estão perante uma situação que é habitual, o município ocorrer ao mercado 

para contratualizar um empréstimo de curto prazo no valor de € 1.000.000,00 (um milhão 

de euros) e que tem de ser pago impreterivelmente até 31 de dezembro do ano de 2022. 

Por hábito tem sido meio milhão de euros mas, entenderam por bem, este ano colocar € 

1.000.000,00 (um milhão de euros). Foram ao mercado e do pouco que conhece de outras 

câmaras, quem pede um milhão de euros, muitas instituições bancárias não lhes faculta a 

possibilidade de contratualizar.---------------------------------------------------------------------------------

------ Segundo aspeto, queria ressalvar, o porquê de um milhão de euros. Este empréstimo 

é para usar pontualmente se ocorrer uma situação pontual e problemas de tesouraria. 

Ultimamente não tem sido preciso, mas fruto do que têm expectável no orçamento, 

enquanto executivo, estão a projetar que pontualmente podem ter necessidade de usar 

este montante. Desde logo, recua ao ponto nove da agenda, engenheiro Cardoso, onde 

brevemente terão de pagar meio milhão de euros. Dizer que têm em tesouraria esse 

dinheiro, mas se o gastarem, nessa situação, poderão ficar debilitados para uma outra 

situação. O que está aqui, em causa, é de terem a possibilidade de uma conta corrente, 

podem chamar de caucionada, que pode ser usada ou não. ------------------------------------------

----- A Câmara Municipal, quando faz um concurso, convida todas as instituições bancárias 

com representação em Moimenta da Beira e, não só, por exemplo, o Banco Santander 
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Totta e Montepio. Concorreram cinco entidades e a que fez melhor proposta foi o 

Millennium BCP que ganha com uma taxa Euribor a seis meses acrescida de 0.079. ===== 

----- De imediato, o Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de inscrições e 

passou a palavra ao Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira Martins que 

começou por dizer, desde que se lembra, sempre foi quinhentos mil e percebeu a razão do 

ponto nove mas, segundo o que aqui diz já tinha sido provisionado nas contas do ano 

passado. Questionou, se este aumento não tem também consequência da delegação de 

competências e se não vai provocar uma dificuldade de tesouraria, pelo facto das 

transferências de estado, se calharem, virem mais tarde? ---------------------------------------------

----- Solicitou que o senhor Presidente da Câmara esclarecesse a Assembleia, se a 

delegação de competências estará a trazer este pequeno ónus do ponto de vista de 

tesouraria. Claro que é quase uma conta corrente, como disse. ==================== 

===== Para responder às questões, o senhor Presidente da Câmara afirmou que esse 

dinheiro, poderá ser usado ou não. A questão de o terem provisionado, não deixou de ser 

meramente contabilístico. Sabe perfeitamente que a provisão não tem nada a ver com o 

fluxo financeiro da situação. No entanto, a reserva que têm hoje, de um dia para o outro, 

vai desaparecer e deixa de haver meio milhão de euros que nas contas do município é um 

grande contratempo, daí ter aqui esta ampliação do montante. --------------------------------------

----- Relativamente às transferências de competências o remanescente, aqui, não era. 

Apesar de não conhecerem os dados todos destas transferências de competências, 

apenas só têm conhecimento da Ação Social, tudo o que está aqui equacionado, em 

termos de Educação e Saúde, os dados que dispõem são de 2018. Mas, partem do 



 
                                                                                                                                                                     Fl. 63 

                 __________   
                                                                                                                                                            2021.12.29 

 
                                                                                                                                                             Livº 19 

 
 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

pressuposto que o Governo irá transferir o “suficiente” para a despesas que irão ter. Quer 

crer que o Governo não vai trabalhar com dados de 2018 em 2022. -------------------------------

------ Para ser mais concreto, no orçamento existe uma rubrica onde está equacionado um 

milhão e trezentos e quarenta mil euros para aquisição de terrenos. O que está aqui em 

causa, se surgir, é poderem comprar terrenos e pagar através deste empréstimo de um 

milhão de euros, se a questão financeira e a de pagamento for condição “sine qua non” 

para fazerem um bom negócio, não deixarão de o fazer. Não é para as transferências de 

competências, mas no intuito de que há aí possíveis aquisição de terrenos que têm estado 

a trabalhar nesse sentido. Decerto que mais tarde virão aqui propor à Assembleia 

Municipal, a contratação de empréstimos de médio e longo prazo para os investimentos 

que têm projetados ao nível do orçamento. ==================================== 

----- Dado que não houve mais intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal 

colocou o assunto à votação, conforme estipulado no n.º 1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 

de 12 de setembro. -----------------------------------------------------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após os esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente da Câmara, 

a Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade dos presentes, APROVAR a 

contratação de um empréstimo a curto prazo para o ano de 2022, nos precisos termos 

apresentados e aprovados pela Câmara Municipal. ============================== 

===== Com autorização da Mesa, por motivos profissionais, ausentou-se de novo o 

membro da assembleia, Hélder de Jesus Tavares =============================== 

===== Finalmente, passou-se para o Ponto Dezanove do Período da Ordem do Dia:” 

Apreciação, discussão e votação da Proposta de Orçamento e Grandes Opções do Plano 
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para o ano de 2022, e respetivo Mapa de Pessoal”. -----------------------------------------------------

----- O Presidente da Assembleia Municipal solicitou ao Presidente da Câmara 

Municipal um breve esclarecimento sobre este assunto, o qual começou por apresentar o 

orçamento, dizendo que é um orçamento renovado, diferente, ambicioso e incomparável. 

Um orçamento diferente, porque apesar de não poderem fugir muito a tudo o que é 

tramitação legal que os obriga nesta matéria,  tentará  aqui fazer um refresh com aquilo que 

era habitual do passado, mas que estão num novo mandato. ----------------------------------------

----- Apresentou as Grandes Opções do Plano que integram o Plano Plurianual de 

Investimentos e Plano de Atividades Municipal, bem como o Mapa de Pessoal para o ano 

de 2022 e, assim, grandes investimentos estratégicos que, obviamente, poderão oscilar, 

mas não deixa de ter aqui uma mensagem daquilo que poderão fazer, em quatro anos. A 

proposta é de € 21.250.000,00 (vinte e um milhões, duzentos e cinquenta mil euros). -------- 

----- A grande base legal é o sistema de normalização contabilística para a administração 

pública, o Decreto-lei n.º 192/2015, de 11 de setembro (SNC-AP). Antes tinham o Pocal – o 

Decreto-Lei n.º 54-A/99, de 22 de fevereiro, que foi quase toda revogada, mas há, ainda, 

muita matéria do Pocal subjacente na nossa atuação. Depois, a Lei das Finanças Locais e 

o Regime Jurídico das Autarquias Locais que emanam muito do que aqui é feito. --------------

----- Nós queremos que o orçamento transmita aquilo que é a nossa política de atuação, 

sempre com prudência, sujeita ao escrutínio, sujeita à avaliação de todos, designadamente, 

a digníssima Assembleia Municipal.--------------------------------------------------------------------------

----- Ao longo de anos participou em vários orçamentos, sendo este o orçamento mais difícil 

que tiveram para elaborar, porque queremos ter a nossa presença, o nosso cunho, neste 
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documento. Estamos num período único, porque temos imensos projetos equacionados no 

Portugal 2020, no PRR e no Portugal 2030 e, em simultâneo, temos uma gestão 

operacional que terão de garantir, - o quotidiano da vida da autarquia. Temos custos 

elevadíssimos, por exemplo, ambiente, energia, águas, águas residuais e resíduos de 

sólidos urbanos. A componente da educação que também não é propriamente barata 

(oitocentos mil euros, por ano). Também, tudo o que é de manutenções, seguros e salários. 

----- A partir de abril, irão integrar nos mapas de pessoal da Câmara Municipal, 88 pessoas 

do Ministério da Educação, 2 pessoas do Ministério da Saúde e 6 pessoas do Ministério da 

Segurança Social, as quais, fazem parte das transferências de competências. Obviamente, 

que vêm as pessoas e os equipamentos. ------------------------------------------------------------------

---- Fez referência ao Orçamento de Estado que não foi aprovado e significa que vamos 

continuar a receber as transferências do Estado correspondentes ao ano de 2021. No, 

entanto, sabem que a proposta no Orçamento de Estado, elencada para o ano de 2022, 

tinha um corte para a nossa autarquia de € 621.000,00 (seiscentos e vinte um mil euros). --

----- Têm um orçamento com imensos projetos avultados resultantes de investimentos que 

estão contratualizados pela câmara municipal e com muitas contrapartidas de fundos 

comunitários de grosso modo 85%. Também, têm algumas situações de um montante 

elevado de investimento, mas que não têm 85% de comparticipação, reporta-se ao 

Portugal 2020, PRR e o programa de estratégica de habitação e outras situações que estão 

a equacionar para o Portugal 2030. ----------------------------------------------------------------------- --

----- Outra grande rubrica que o orçamento tem é o apoio institucional. Nós somos um 

município, onde temos muitas coletividades, juntas de freguesias e instituições, quer 
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desportivas, sociais, religiosas e de diversa ordem, e tem sido prática fomentar a vida 

destas instituições.------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Da parte da manhã, o deputado Hélder Tavares, falava aqui nos Bombeiros. É uma 

instituição que nos diz muito e felicitou pelo aniversário dos Bombeiros. Referiu, que a 

câmara municipal em média apoia em mais de cem mil euros, por ano, esta instituição, mas 

tem de estar orçamentado. ------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Este orçamento, diretamente tem mais de meio milhão de euros contemplados para as 

juntas de freguesia, porque têm, ainda, muitos acordos de execução com muitas juntas de 

freguesia que não foram concluídos e que irão transitar para este orçamento. Também 

sabem que irão ter um acréscimo do valor das transferências do orçamento de estado na 

ordem dos 30%. É um orçamento em que estamos a privilegiar a coesão territorial. -----------

------ Prosseguindo, informou que o SNC – AP trouxe-nos uma novidade, antes era tudo 

receita. Agora temos receitas efetivas e receitas não efetivas e despesas efetivas e 

despesas não efetivas. O empréstimo de um milhão de euros é considerado uma receita 

não efetiva. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O valor global das receitas totaliza € 21.250.000,00 (vinte e um milhões, duzentos e 

cinquenta mil euros) que são desagregadas em receitas correntes no valor de € 

11.700.316,56 (onze milhões, setecentos mil, trezentos e dezasseis euros e cinquenta e 

seis cêntimos) e em receitas de capital no valor de € 8.549.683,44 (oito milhões, 

quinhentos e quarenta e nove mil, seiscentos e oitenta e três euros e quarenta e quatro 

cêntimos) e, tendo em consideração o princípio do equilíbrio financeiro, o valor global das 

despesas, perfaz um total de € 21.250.000,00 (vinte e um milhões, duzentos e cinquenta 
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mil euros), desagregadas em despesas correntes no montante de €9.924.559,46 (nove 

milhões, novecentos e vinte e quatro mil, quinhentos e cinquenta e nove euros e quarenta e 

seis cêntimos), e despesas de capital, no montante de € 10.163.050,15 (dez milhões, cento 

e sessenta e três mil, cinquenta euros e quinze cêntimos).--------------------------------------------

----- Continuando, nas despesas com ativos financeiros, temos um valor residual de 

€25.000,00 (vinte e cinco mil euros) e nas despesas com passivos financeiros, € 

1.137.390,39 (um milhão, cento e trinta e sete mil, trezentos e noventa euros e trinta e nove 

cêntimos), onde pressupõem pagar, de empréstimos de médio e longo prazo. ------------------

------ De seguida, um quadro que faz a comparação do orçamento do ano de 2022, no valor 

de € 21.250.000,00 (vinte e um milhões, duzentos e cinquenta mil euros) e o orçamento de 

2021, no valor de € 17.200.000,00 (dezassete milhões e duzentos mil euros), ou seja, têm 

aqui um orçamento superior em 23.55%, o que tem um impacto de termos absolutos de 

quatro milhões e cinquenta mil euros. ------------------------------------------------------------------- ---

----- Se quisermos contemplar os contratos que o município tem a nível da CIMDouro e da 

CCDRNorte, e sermos ambiciosos em executar grande parte destes contratos, bem como, 

aproveitar as oportunidades que temos, quer de Portugal 2020, quer do PRR, quer do 

Portugal 2030, não temos forma de ter um orçamento mais audaz do que este. ----------------

----- Uma regra básica do orçamento deve ter em conta o artigo 40.º, do RFALEI-Regime 

Financeiro das Autarquias Locais, que diz: a receita corrente bruta deduzida da despesa 

corrente e deduzida da média da amortização dos empréstimos de médio e longo prazo 

tem que ter superávit e nós temos aqui €1.618.837,01 (um milhão, seiscentos e dezoito mil, 

oitocentos e trinta e sete euros e um cêntimo). -----------------------------------------------------------
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----- Ao nível de receita corrente, estamos a falar de um acréscimo de 6.24%, ou seja, € 

687.605,34 (seiscentos e oitenta e sete mil, seiscentos e cinco euros e trinta quatro 

cêntimos) e de receita de capital, € 3.308,44 (três mil, trezentos e oito euros e quarenta 

quatro cêntimos), que não têm expressão, mais € 2.859.086,22 (dois milhões, oitocentos e 

cinquenta nove mil, oitenta e seis euros e vinte e dois cêntimos) o que dá 51.42%, mas no 

grosso modo temos 50.33% de acréscimo. Se lhe puserem, mais quinhentos mil do 

empréstimo de curto prazo, temos um milhão, antes tínhamos meio milhão. Estamos aqui a 

falar de um acréscimo de 100%, duplicou, e isto dá os tais 23.55%, de aumento do 

orçamento e explica a variação dos quatro milhões e cinquenta mil euros de acréscimo. ----

----- No quadro das transferências do estado para o município, o que está projetado para o 

ano de 2022 são € 6.978.000,00 (seis milhões, novecentos e setenta e oito mil euros). No 

ano anterior, tínhamos €7.599.000,00 (sete milhões, quinhentos e noventa e nove mil 

euros). Temos menos € 621.029,90 (seiscentos e vinte e um mil, vinte e nove euros e 

noventa cêntimos). Ao pôr em prática a Lei das Finanças Locais que não podem fugir disto, 

são cerca de €50.000,00 (cinquenta mil euros), por mês, que o município deixa de ter 

disponível para as suas funções. -----------------------------------------------------------------------------

----- Entretanto, nas principais rubricas da receita, no que se refere ao IMI, temos aqui 

contemplado, um milhão e setenta e um mil euros. No ano passado, tivemos um milhão e 

cem mil euros, e temos um decréscimo de receita, mas dizer-vos que isto é meramente 

técnico, ou seja, tudo o que é valores de receita fiscal, a lei obriga-nos, a que tenham de  

ser calculadas com base na média arrecadada nos últimos vinte e quatro meses e, o 

mesmo, acontece com a derrama, que recebemos cinquenta e quatro mil euros. Os valores 
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que estão aqui são rigorosos e não têm outra forma de serem tratados. --------------------------

----- Dívidas fiscais de € 1.661.000,00 (um milhão, seiscentos e sessenta e um mil euros). 

No ano anterior, tínhamos € 1.680.000,00 (um milhão e seiscentos e oitenta mil euros), um 

ligeiro decréscimo na ordem dos vinte mil euros. --------------------------------------------------------- 

----- Ao nível das despesas correntes, este ano temos € 9.924.000,00 (nove milhões, 

novecentos e vinte e quatro mil euros) e no ano passado tínhamos € 9.824.000,00 ( nove 

milhões, oitocentos e vinte e quatro, mil euros), onde temos aqui um acréscimo de cem mil 

euros, ano, de 1%. É do conhecimento de todos que tudo está mais caro e têm de ser 

cuidadosos nas aquisições que fizerem, essencialmente, no que se refere a ambiente. ------

------ A nível da eletricidade, querem fazer uma avaliação do concelho. O município tinha 

um contrato assinado com a CIMDouro de energia, em que,  o operador declinou o contrato 

deste ano e nós que estávamos no mercado concorrencial, passamos para o mercado 

regulado que foi a forma encontrada, porque só de um momento para o outro pediram-nos 

40% de aumento de energia. ----------------------------------------------------------------------------------

----- De aquisição de bens de capital, que lhe chamamos de investimentos, são no valor de 

€ 9.808.000, (nove milhões oitocentos e oito mil euros) e, no ano anterior, tínhamos € 

6.844.000,00 (seis milhões e oitocentos e quarenta e quatro mil euros). Alguns dos projetos 

do ano passado que não se concretizaram, estão a transitar para este ano e, este ano, têm 

ainda mais outros. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também, têm trezentos e cinquenta e cinco mil euros, de transferências de capital que 

a câmara dá às juntas de freguesia e às instituições para investimento. -------------------------- 

----- Outro mapa, só com os valores para as juntas de freguesia, estamos a falar de 
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€18.471.054 (dezoito mil, quatrocentos e setenta e um euros e cinquenta e quatro 

cêntimos), o que, em doze meses, dará duzentos e vinte e um mil, seiscentos e quarenta e 

oito euros e quarenta e três cêntimos. -----------------------------------------------------------------------

---- Na questão dos empréstimos bancários da câmara, os juros dos empréstimos de curto 

prazo e de médio e longo prazo, são no valor de €15.642,00 (quinze mil e seiscentos e 

quarenta e dois euros). Depois, outros encargos financeiros, que podem ser juros de 

fornecedores. Informou que, hoje em dia, as empresas debitam logo juros com um dia de 

atraso. Também, estão aqui os juros dos acordos que têm com as Águas do Norte, no valor 

de 15.273,00 (quinze mil, duzentos e setenta e três euros). -------------------------------------------

----- Hoje, a câmara tem quatro empréstimos bancários de médio e longo prazo. Esclareceu 

que, já há dois anos, o empréstimo do pavilhão gimnodesportivo municipal, não paga nada, 

anualmente de juros, porque tem uma taxa de 0,13% e a Euribor está superior a isso. -------

-----Temos um empréstimo de investimentos diversos, que advêm do passado e vai acabar, 

em julho, no valor de setenta e poucos euros de juros.--------------------------------------------------

----- Um outro, de habitação social, em que temos, cento e noventa e pouco euros, de juros. 

O do PAEL é um empréstimo contraído junto do Estado Português, com uma taxa média de 

3,5%, uma taxa exorbitante. De futuro, estarão aqui para avaliar este empréstimo, 

convertê-lo num outro, ou seja, aquilo que nós queremos fazer é pagar o que devemos ao 

Estado Português, irem à banca financiarem-se  e ficar a dever à banca. Este é um 

empréstimo que era a 30 anos, mas não precisam deste horizonte temporal. Estamos a 

falar, de cerca de quatrocentos e tal mil euros e vão tentar reconverter este empréstimo. No 

final deste ano, ficam só com três empréstimos. ---------------------------------------------------------
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----- Estão aqui as propostas contratuais do empréstimo e as condições de curto prazo com 

as propostas contratuais dos diferentes bancos e as condições que tiveram de 0,079% sem 

qualquer isenção, de acordo com aquilo que foi explicado no ponto anterior da agenda. -----

----- Uma componente honorosa deste orçamento, aproximadamente de €1.450.000,00 (um 

milhão, quatrocentos e cinquenta mil euros). No passado, também era cerca de 

€1.418.000,00 (um milhão, quatrocentos e dezoito mil euros). Há aqui um ligeiro acréscimo 

de trinta e dois mil euros, 2% que é o valor a transferir para a Administração Central. --------

------ Ainda referiu as transferências e subsídios correntes que a Câmara transfere para a 

Administração Central (Agrupamento de Escolas); para a Administração Local (Juntas de 

Freguesia); Instituições Diversas (Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários, 

Desporto, Paróquias, Prolongamento escolar, Refeições escolares, ec.); Famílias – IEFP 

(POC`S) e Alunos do Ensino Superior. ----------------------------------------------------------------------

----- Como é que justificamos o acréscimo tão grande ao nível deste orçamento? 

Apresentou um quadro de tudo que, ultimamente, se trabalhou, quer ao nível da 

CCDRNorte, quer da CIMDouro. Estamos a falar de projetos que estão contratualizados 

com o município e são poucos, aqueles, que já têm execução. --------------------------------------

----- Têm várias candidaturas, tais como: uma candidatura no âmbito do Covid19; 

candidatura do BUPI para a regularização de tudo o que é terrenos rústicos; um projeto 

para realizar no Paiva, ou melhor dois projetos, um,  que não está concluído, no valor 

aproximado de 116.000,00 (cento e dezasseis mil euros); outro, a realizar na praia de 

Segões que está contratualizado, aprovado e já foi lançado a concurso, estamos a falar de 

€226.000,00 (duzentos e vinte e seis mil euros). ---------------------------------------------------------
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----- Também, o projeto da Requalificação do antigo edifício IVV, cerca de novecentos mil 

euros e que vai ter início em janeiro de 2022. O projeto de ciclovia de Moimenta da Beira a 

Leomil, um projeto de setecentos e cinquenta e sete mil euros, onde só temos faturação de 

cento e vinte e nove mil. A obra do largo do Tabolado de € 1.642.000,00 (um milhão, 

seiscentos e quarenta e dois mil euros), dos quais, estão executados, €923.000,00 

(novecentos e vinte e três mil euros). Uma candidatura que já vem de algum tempo, de 

computadores + software para a câmara municipal, cerca de duzentos e dezoito mil euros. 

Temos, inclusivamente, uma candidatura do programa PDCT, por causa da proteção de 

dados, cerca de nove mil e oitocentos e quarenta euros. Também um projeto que o PIICIE 

– Planos Integrados e Inovadores de Combate ao Insucesso Escolar, com cerca de 

trezentos e noventa e seis mil euros. Têm o programa PEPAL para a integração de jovens 

e/ou adultos no mercado laboral, com cerca de cento e quarenta e nove mil euros. 

Substituição da cobertura em fibrocimento da EB2 de Moimenta da Beira, no valor de cento 

e trinta e seis mil, oitocentos e setenta e um euro e cinquenta e cinco cêntimos. A 

reabilitação da avenida principal de Alvite, no valor de €1.404.498,30 (um milhão, 

quatrocentos e quatro mil e quatrocentos e noventa e oito euros e trinta cêntimos) e, ainda, 

nada começado. Temos um projeto da Escola Secundária de Moimenta da Beira que era 

de € 2.840.147,46 (dois milhões, oitocentos e quarenta mil, cento e quarenta e sete euros e 

quarenta e seis cêntimos), que também não começada e que dificilmente irá começar. 

Tudo isto dá € 9.317.199,22 (nove milhões, trezentos e dezassete mil, cento e noventa e 

nove euros e vinte e dois cêntimos) falta executar € 8.152.671,84 (oito milhões, cento e 

cinquenta e dois mil, seiscentos e setenta e um euros e oitenta e quatro cêntimos). -----------
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----- Estes são projetos contratualizados pelo município, dos quais temos direcionados e 

canalizado esforços tremendos, com imensas reuniões, quer na CIMDouro, quer na 

CCDRNorte, no sentido de concretizarmos estes projetos, sob pena de, se não forem 

executadas estas candidaturas o dinheiro terá de ser direcionado para os municípios 

parceiros. Estes projetos têm de estar concluídos em 30 de junho de 2023. A opção que 

aqui se coloca é, se o município de Moimenta de Beira executa ou não, esses projetos, que 

estão todos contratualizados. Existem dificuldades em algumas obras, tais como, a estrada 

de Alvite e a Escola Secundária que já estão contratualizadas --------------------------------------- 

---- Aquilo que nós temos para o orçamento de 2022, não são os nove milhões, mas é para 

alguns projetos de 60% e 70% do valor que aqui está. Isto explica em grande escala o 

acréscimo que temos no nosso orçamento. Dirão que muitos dos projetos já fizeram parte 

do passado, por isso, temos aqui um compromisso acrescido, porque têm dezoito meses 

para executar estes projetos e o ano de 2022 tem doze meses. Logo, o ano de 2022, teria 

que ter aqui cerca de 75% deste valor. Sabemos que as obras não são lineares e que na 

reta final poderemos ter altos mais significativos. Mas, o esforço que tentamos fazer, deste 

género 60%, 70% para 2022 e o remanescente para 2023. Tudo o que se falou é Portugal 

2020.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Obviamente que querem fazer outras coisas para além de Portugal 2020, conhecem 

bem a realidade da câmara e pretendem fazer a construção de um novo armazém na zona 

industrial, dado que o espaço do armazém atual é obsoleto, frio, desorganizado – não tem 

condições -, é um espaço que não nos permite implementar organização. Em simultâneo, 

tentar vender o atual para o mercado habitacional. ------------------------------------------------------
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----- Também o parque de viaturas está obsoleto e precisam de viaturas modernas, de 

preferência elétricas ou hibridas. ------------------------------------------------------------------------------

----- Este orçamento tem uma componente de um milhão, trezentos e quarenta mil euros 

para adquirir terrenos. Há projetos que temos alencado, queremos iniciá-los, projetá-los e, 

só conseguimos fazê-lo se os terrenos forem nossos. --------------------------------------------------

---- Também temos a Estratégica Local de Habitação, com mais de um milhão e cem mil 

euros, neste orçamento 2022, que foi desagregado, dos seis milhões e oitocentos mil 

euros. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ Outros projetos, tais como: a reformulação da Central de Camionagem e toda a sua 

zona envolvente; O espaço da Feira e sua zona envolvente; Remodelação da Zona 

Histórica de Moimenta da Beira e zona envolvente. Dar continuidade à obra do Largo do 

Tabolado, bem como o espaço – WelcomeCenter/LIT. -------------------------------------------------

----- Também a transformação das Zonas Industriais dotado de serviços de apoio logístico, 

sinalética e segurança, de forma, os camionistas puderem pernoitar em segurança e com 

condições sanitárias. ---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ao nível de agricultura, o orçamento tem cerca de, um milhão de euros para as 

coberturas dos pomares e vinhas do nosso concelho, dado que querem combater a 

questão do granizo e implementar estações meteorológicas, quer para os pomares, quer 

para as vinhas e melhorar os caminhos agrícolas. -------------------------------------------------------

----- A freguesia de Leomil tem um problema crácio, mas tem ser colmatado com a 

construção de infraestruturas e aquisição de um novo depósito de Água para a freguesia.---

----- Depois temos a questão das barragens, quer da Nave, quer da Boavista que também 
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estão aqui equacionadas. Também a nível da serra, querem fazer intervenções e 

melhoramentos dos caminhos florestais, manchas de circulação e florestal, abertura de 

charcas/pontos de água para o combate aos incêndios. Em simultâneo, estão a contribuir 

para a atividade cinegética em diferentes localidades do concelho, na aquisição de um 

Drone para vigilância florestal. ---------------------------------------------------------------------------------

----- Prosseguindo, a beneficiação da Estada Municipal que liga Mileu a Vila da Rua, que 

está em construção, sendo o projeto cerca de trezentos mil euros. Conceção e projeto da 

ligação da Estrada Nacional 329 à estrada Nacional 323 que liga Vila Nova de Paiva – 

Moimenta da Beira, e estão em conversações com os respetivos Ministérios. Reabilitação 

parcial da Estrada Municipal 514, na zona de Toitam, Aldeia de Nacomba, que liga à 

Estrada Nacional 323, dado que é uma EM não tem qualquer apoio do IP e a Reabilitação 

da estrada entre a EN323 e a Freguesia do Vilar. --------------------------------------------------------

----- Por fim, a Reabilitação e requalificação dos arruamentos no Bairro de Nossa Senhora 

de Fátima: Remodelação da zona envolvente da capela do Mártir; Cobertura integral de 

acesso à Internet – Fibra Ótica (projetados cerca de quatrocentos mil euros); 

Transformação/Modernização digital do município, quer ao nível dos SIG, quer ao nível de 

outras plataformas; requalificação de edifícios escolares e zonas envolventes de Alvite, 

Leomil e Externato Infante D. Henrique. Quanto à Escola Infante D. Henrique, têm já 

contratualizado, o funcionamento de dois cursos superiores que irão funcionar nesta 

escola, no próximo ano letivo. ---------------------------------------------------------------------------------

----- Também, a intervenção e Requalificação dos Passeios e das Passadeira; 

Modernização e implementação de soluções tecnológicas e expansão da rede de 
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abastecimento de água e saneamento no concelho; Investimento em equipamentos de 

Eficiência Energética; Aquisição e colocação de Desfibrilhadores em espaços públicos e 

desportivos e de preferência, em cada freguesia; A nível da saúde, adaptação de 

infraestruturas para a Construção de Heliporto, ao lado do Centro de Saúde.--------------------

------ Outros projetos que querem equacionar tais como: estudo para a construção do 

caminho Cabaços/Fornos e aproximar Cabaços de Baldos e de Moimenta da Beira; 

Aquisição de parques infantis, e equipamentos para parques de lazer sénior; Estudo e 

projeto para a criação da Estância Turística da Barragem do Vilar e um projeto que está 

concursado ao nível da praia de Segões.-------------------------------------------------------------------

------ Em termos práticos dos grandes projetos que referiu, destacam-se a aquisição de 

terrenos e a estratégica da habitação local. ----------------------------------------------------------------

---- Na desagregação ao nível das despesas de capital, temos as transferências para as 

Juntas de Freguesia, através de acordos de execução no valor de €285.000,00 (duzentos e 

oitenta e cinco mil euros) e apoio ao investimento de diferentes instituições sem fins 

lucrativos, o valor de € 70.000,00 (setenta mil euros). Comparando o valor do ano anterior, 

é uma diferença mínima, nada de transcendente. --------------------------------------------------------

----- Quanto aos Passivos Financeiros/empréstimos bancários, em que, lá atrás, era a 

componente juros, aqui, é a componente capital que têm de pagar € 137.390,39 (cento e 

trinta e sete mil, trezentos e noventa euros e trinta e nove cêntimos), destes quatro 

empréstimos durante este ano. Também têm €15.612,25 (quinze mil, seiscentos euros e 

vinte cinco cêntimos) o que perfaz €153.032,61 (cento e cinquenta e três mil, trinta e dois 

euros e sessenta e um cêntimo). O valor em dívida de empréstimos, a 31 de dezembro, é 
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de € 758.026,61 (setecentos e cinquenta e oito mil, vinte e seis euros e sessenta e um 

cêntimos) dos quais, o PAEL, que é pago ao Estado, no valor de €456.444,003 

(quatrocentos e cinquenta e seis mil, quatrocentos e quarenta e quatro euros e três 

cêntimos). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Se nada acontecer de diferente, chegamos ao fim do ano de 2022 com o valor de € 

620.636,25 (seiscentos e vinte mil, seiscentos e trinta e seis euros e vinte e cinco 

cêntimos). A Câmara municipal tem dois empréstimos bancários na Caixa Geral de 

Depósitos, um no BPI e um na DGOT- Direção Geral do Orçamento e Tesouro. Têm um 

serviço de dívida mensal em média de €12.754,45 (doze mil, setecentos e cinquenta e 

quatro euros e quarenta e cinco cêntimos). Existem meses mais difíceis como, janeiro, 

abril, maio e julho, que andam à volta de €30.000,00 (trinta mil euros) que têm de pagar. No 

entanto, sabem que já tiveram uma realidade mais difícil.----------------------------------------------

----- Fazem parte integrante da GOP`s – Grandes Opções do Plano, o PPI - Plano 

Plurianual de Investimento e o PAM – Plano de Atividades Municipal elaborado a partir de 

uma classificação funcional que vai desde serviços gerais da administração pública, 

segurança e ordem pública, educação, saúde, segurança e ação social, habitação e 

serviços coletivos, serviços culturais, recreativos e religiosos, agricultura, pecuária, 

silvicultura, caça e pesca, indústria e energia, transportes e comunicação, comércio e 

turismo, outras funções económicas, operações de dívida autárquica, transferências entre 

administrações e diversas não especificadas. -------------------------------------------------------------

----- As responsabilidades contingentes, são as hipotéticas responsabilidades que o 

município tem na via judicial ou não. A câmara tem três situações de contencioso e em 
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tribunal. A primeira, é uma ação que venceram e aguardam serem ressarcidos dos valores 

das custas judiciais. A segunda, transitou em julgado e pressupõe-se de que não há 

contingências financeiras adicionais. A terceira ação decorre a sua tramitação desde 19 de 

outubro de 2021. No entanto, surgiu uma nova ação que não tem qualquer impacto 

financeiro. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também temos a contingência do funcionário António Pinto Cardoso, em que têm os 

tais € 663.370,28 (seiscentos e sessenta e três mil, trezentos e setenta euros e vinte e oito 

cêntimos) dos quais já pagaram €172.847,14 (cento e setenta e dois mil, oitocentos e 

quarenta e sete euros e catorze cêntimos) e o município tem de pagar no próximo ano, o 

valor de €490.523.14 (quatrocentos e noventa mil, quinhentos e vinte e três euros e catorze 

cêntimos). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Por fim, as demonstrações financeiras previsionais que não são obrigatórias, porque 

não são reais, são demonstrações de resultados previsionais, balanço previsional e 

demonstração dos fluxos de caixa previsional. Uma coisa é avaliar situações financeiras 

passadas, outra coisa é estarmos aqui a estimar sobre o futuro. ------------------------------------

----- Assim propõe que sejam aprovados, os seguintes: O orçamento e as Gop`s e Mapa de 

Pessoal para o ano de 2022;  as demonstrações financeiras previsionais, designadamente 

balanço, demonstração de resultados por natureza e demonstração dos fluxos de caixa 

para o ano 2022; pedido de autorização genérica para autorizar a celebração de contratos 

de delegação de competências entre a Câmara Municipal e o Estado e entre a Câmara 

Municipal e a Entidade Intermunicipal e autorizar a celebração e denúncia de contratos de 

delegação de competências e de acordos de execução entre a Câmara Municipal e as 
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Juntas de freguesia de acordo com o estipulado na alínea k), n.º1, do art.º 25.º, da alínea 

m), do n.º 1, do art.º 33.º da Lei n. 75/2013, de 12 de setembro; autorização prévia da 

assembleia municipal para assunção de compromissos plurianuais, independentemente da 

sua forma jurídica. Considerando que a Câmara Municipal necessita de realizar novos 

contratos de aquisição de bens e serviços, bem como a realização de contratos de 

empreitadas, por um prazo que pode ultrapassar o ano de 2022, para todos os projetos que 

constando do orçamento e das gop`s (grandes opções do plano) tenham no mesmo 

documento caracter plurianual, ou não o tendo, se verifique, na sua contratualização, 

incidência plurianual de acordo com o previsto na lei n.º 8/2012, de 21 de fevereiro. ===== 

----- No que se refere ao Mapa de Pessoal, informou que já contempla o número de 

pessoas que vão ser transferidas para a Câmara Municipal, dos três Ministérios (Educação 

- 88 pessoas; Saúde - 2 pessoas e da Ação Social - 6 pessoas). O orçamento tem cerca de 

um milhão de euros, equacionados para essa situação. -----------------------------------------------

----- Em termos de serviços da Câmara Municipal, têm a preocupação de fazer 

reestruturações que são necessárias, mas não querem de forma alguma sobrecarregar e 

onerar os custos com pessoal, porque sabem que estão assumir compromissos futuros que 

os vincarão. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Dizer que, hoje, o município tem uma estrutura com uma faixa etária bastante elevada, 

em alguns setores. Entre funcionários, bastante doentes e em idade de aposentação, têm 

de grosso modo 12 pessoas que o município, a curto prazo, não poderá contar com elas. 

Neste momento, na parte da contabilidade, estão dois funcionários e no aprovisionamento, 

outros dois. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------
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----- O SNC-AP, obriga-os a implementar a contabilidade analítica e contabilidade de 

gestão. Para isso, têm que se organizarem e precisam de gente para “alimentar” esta 

máquina, porque não basta ter só o software se não tiverem os processos definidos para 

que isto aconteça e já está adjudicado a uma empresa, dado que não é fácil implementar 

isto, dentro de um ano. ------------------------------------------------------------------------------------------

------ Em simultâneo, também têm pela frente um grande trabalho do imobilizado, agora 

designado ativo tangível que não está devidamente quantificado e inventariado. ---------------

---- O município tem nas suas contas, cerca de cinquenta e oito milhões de euros, de tudo o 

que é o nosso ativo (edifícios, obras que fomos fazendo), mas há muita coisa que não está 

nas nossas contas. Por exemplo, não sabem quanto vale o saneamento de Moimenta da 

Beira ou de qualquer outra freguesia. Tudo o que é projetos feitos há décadas, não estão 

contemplados e, tudo isso, tem de ser inventariado, quantificado e incorporado nas contas 

do município. É preciso inventariar, identificar, calcular depreciações, destes bens, e tudo o 

que aconteça a posteriori tem de ter o mesmo tratamento para uma nova que surja, ou 

seja, dar continuidade. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Estão a falar de áreas onde, o tribunal de contas, é implacável se nada disto estiver 

conforme, e são áreas onde precisam de gente para os ajudar a implementar. Por sua vez, 

há outras áreas, onde, também, têm lacunas, ao nível de educação e na área de 

informática que têm duas pessoas e uma delas está para se aposentar. --------------------------

------ Voltando um pouco para o exterior, é um sector onde se encontram várias pessoas 

doentes. Só têm uma pessoa que trabalha com máquinas e duas para fazer transportes 

escolares. Já trataram de um concurso para adquirir, em janeiro, outra viatura de 
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passageiros, porque não podem ter só uma e é uma área que quer colmatar. Fica aqui 

equacionado, contratar mais um motorista, para a área de educação, adquirir mais 

máquinas para o município e mais gente que possam ser manobradores de máquinas, bem 

como condutores de camiões pesados, a fim de terem uma polivalência melhorada, ao 

nível do serviço externo para prestar serviço, quer às juntas de freguesia, quer à 

população. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Basicamente é esta a intenção, com uma estrutura de pessoal, mais flexível que vai ao 

encontro das necessidades que são necessárias de colmatar. Acreditam ter uma casa mais 

eficaz e eficiente, colmatando as lacunas das áreas que é necessário apetrechar. =======                

===== De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal agradeceu ao 

Presidente da Câmara a exposição sobre este assunto e, abrindo uma ronda de inscrições, 

deu a palavra ao Membro da Assembleia Paulo Alexandre Alves e Silva que felicitou, o 

senhor Presidente da Câmara, pela apresentação exemplar deste documento técnico de 

alto rigor como era de se esperar. Na sua opinião, duas conclusões a tirar deste 

orçamento: um conhecimento perfeito e integral da realidade do concelho de Moimenta da 

Beira e um conhecimento factual das necessidades do concelho de Moimenta da Beira. ----

----- Também, felicitá-lo pela coragem que demonstra nas prioridades elencadas neste 

documento, nomeadamente, passando das palavras aos atos, referindo-se, assim, às 

promessas eleitorais. Prometeu, parece-lhe que quer cumprir. Extavam habituados de 

serem chamados de populistas e demagogos, pois muitas das realidades constantes, neste 

documento, seriam tradicionalmente propostas no último ano do mandato, o que, no caso, 

não se verifica. A sua preocupação é maioritariamente a implementação e incremento nas 
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políticas sociais. Muito pouco vistas e quase inexistentes, neste município, mostrando a 

coragem e honrando a palavra sua e do partido socialista. --------------------------------------------

---- Salienta, ainda, que se trata de um orçamento com um forte aumento de investimento 

virado para a fixação das pessoas, a tão chamada coesão territorial, bem como, para o 

aumento disponível do rendimento familiar. Este documento espelha a inclusão que o 

nosso município necessita. -------------------------------------------------------------------------------------

----- Está certo daquilo que, hoje, aqui, foi discutido e que será certamente aprovado e 

executado. Salientar que se trata de um orçamento virado para o futuro, sem criar roturas 

com os compromissos derivados dos projetos de execução, honrando, assim, o que vem 

de trás, sem esquecer o que para aí vem. Ninguém, certamente pensaria em deixar cair o 

que está a ser feito. Perante isto, não vê forma de alguém votar contra este orçamento do 

ano de 2022. Disse ====================================================== 

===== De seguida, tomou a palavra o Membro da Assembleia Pedro Cláudio Pereira 

Martins que, também felicitou o senhor Presidente da Câmara pela excelente 

apresentação efetuada, não de forma exaustiva. É para isso que aqui estão, para serem 

esclarecidos, apesar de terem pontos de vista diferentes sobre algumas temáticas. -----------

------ Algumas considerações que deixava sobre este orçamento, o bom nível de ambição 

de aquisição e serviços, quando vê uma redução de 17%. Há duas deduções que podem 

fazer: ou estávamos cheio de “gorduras” anteriormente, ou então de agora para a frente 

vão realmente fazer um trabalho de racionalização, sobre diferentes temáticas bastante 

ambiciosas. Fala, concretamente nos transportes, outros trabalhos especializados que é 

sempre uma rubrica um bocado cinzenta, no encargo de instalações e claramente na 
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questão das águas. -----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à questão que falou do mapa de pessoal, acontece o inverso, pela questão da 

delegação de competências. A pergunta que faz é se não conseguiríamos alguma 

racionalização e alguma sinergia de colaboradores com esta transferência de 

competências? Para cobrir essas missões/funções que referiu, mas pelos vistos, parece-

lhe que não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Outra temática, quase do ponto de vista ideológico, há certos temas que são carentes, 

sem dúvida alguma, mas porque não recorrerem ao sourcing, injetarem quase dinheiros na 

economia, deixar a economia funcionar e, a câmara, ser um mero regulador sobre as 

principais indicações que o mercado deve funcionar, e não serem um “polvo” que querem ir 

a tudo. Acha que poderão correr esse risco de abraçar todas as abrangências e acabarem 

por não fazer nada de forma otimizada em todos os pontos. ------------------------------------------

----- Uma outra questão é sobre a pandemia que, durante toda a apresentação, não se 

referiu a nada, acredita que de uma forma indireta que esteja lá. Pelo menos, viu outras 

despesas de saúde em que a rubrica de forma direta tem cento e oitenta e cinco mil euros.-

----- Não sabe, se de forma indireta vai ter, noutras rubricas, alguma injeção na economia 

para revitalizar o concelho de Moimenta da Beira. -------------------------------------------------------

----- Está de acordo com a questão do empréstimo do PAEL, a taxa de juro atual é 

demasiado alta e a do mercado é muito mais competitiva. Realmente é super ambicioso 

como tal falou, o orçamento em si, falamos que vamos ter aqui um acréscimo, de quatro 

milhões, mas se formos ver face à taxa de execução de 2020 é o dobro, ou seja, a taxa de 

execução, se não lhe falha a memória foi de, doze milhões e meio, e agora vinte e um 
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milhões e meio. ----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Percebeu e acreditou, daquilo que conhece do Presidente, que não quer empolar 

números, mas recorda, mais uma vez, que em 2019, as taxas de execução das receitas de 

capital foram 35% e em 2020 de 47%. Quiçá, esperamos que em 2022 não aconteça isso. 

Uma das preocupações dos revisores tem sido essa, a mesma taxa de execução dos 

orçamentos de Moimenta da Beira se situarem sempre abaixo dos 85%, e nas receitas de 

capital, estamos sempre com números muito deficitários, nesse aspeto. ============= 

===== No uso da palavra a Membro da Assembleia Ana Cristina Conde Rebelo 

Gouveia referiu que está de acordo com o que foi dito, nomeadamente, pelo deputado 

Pedro Martins. Também congratulou senhor Presidente da Câmara no que concerne à 

excelente apresentação do orçamento para 2022. -------------------------------------------------------

------ Entretanto, falou em duas situações. A primeira, na reabilitação parcial na estrada 

municipal 514, queria concretamente saber que tipo de intervenção e em que extensão em 

que se está a pensar fazer? Além disso, se inclui, também, a construção dos passeios 

entre Toitam e Aldeia de Nacomba? Porque parece-lhe, que realmente será urgente essa 

construção e mais, é também premente tratar daquela estrada, nomeadamente, naquela 

parte da Aldeia de Nacomba que está muito esburacada, há mais de um ano. É uma 

estrada muito movimentada, não só por veículos ligeiros, mas também pesados e perigosa. 

Não se percebe, ser uma estrada com muito tráfego, perigosa e não ter sinalética. Lembra 

que, há alguns anos, já faleceram duas crianças e poderá acontecer. Acha que isto deverá 

ser uma prioridade, nesse sentido, pede ao executivo que, efetivamente, dê andamento a 

esta situação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------
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----- A outra situação é atinente à agricultura. Concorda, porque o concelho tem muitos 

pomares, muitas vinhas, mas também muitos soitos, nomeadamente, na zona Aldeia de 

Nacomba, onde se deparam com graves problemas. Para além do problema do cancro e 

da tinta, agora, o mais grave é a vespa da galha do castanheiro que realmente faz perder 

muita da nossa produção. Tem conhecimento de que foram feitas largadas de insetos 

parasitoides, mas é certo que foram insuficientes. Portanto, deixa aqui um apelo, para que 

se pense também nesta cultura, porque o único rendimento de muitas pessoas é da 

castanha e, eles, têm efetivamente os mesmos direitos. -----------------------------------------------

----- Também questionou sobre a abertura de dois cursos do ensino superior e gostaria de 

saber, quais serão eles e para quando a previsão? ==============================-

----- De seguida, passou-se a palavra ao Membro da Assembleia Sidónio Clemêncio da 

Silva que começou por dar os parabéns ao Presidente da Câmara e a todo o executivo 

pela forma inteligente como apresentaram este orçamento. É um orçamento ambicioso e 

possível, porque de facto as contas estão certas. Se fosse, há 10 anos atrás, 

provavelmente não poderia ser este, porque, hoje, as contas estão certas, de saúde e dão 

para que a câmara possa sonhar com este orçamento ambicioso e arrojado. -------------------

----- De seguida questionou o senhor Presidente da Câmara, se a estrada de Alvite que 

está adjudicada é para iniciar quanto antes? --------------------------------------------------------------

----- A outra pergunta é sobre a Escola Secundária que está adjudicada em cerca de dois 

milhões de euros. Se há algum risco de nós perdermos este financiamento, dado que 

existe graves problemas com a empresa a que ela foi entregue? -----------------------------------

---- Para terminar, perguntou se a Barragem da Boavista é para o ano 2022, ou em que 
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situação se encontra? --------------------------------------------------------------------------------------------

---- Também referiu que está de acordo com a construção de um depósito de água em 

Leomil, porque não é admissível que em pleno XXI, haja populações no nosso concelho, 

que, ainda, têm muitas dificuldades de água no verão. Lembra, também, o caso da 

localidade de Porto da Nave, que é um caso flagrante de falta de água que é um bem de 

primeira necessidade e já é tempo de resolver esta situação. ======================= 

===== Então, no uso da palavra o Membro da Assembleia Telmo José Gouveia de 

Jesus que após, os cumprimentos dos presentes, dizer que é um prazer estar nesta casa e 

dar o seu contributo. Congratulou o senhor Presidente da Câmara pela apresentação do 

orçamento demonstrando conhecimento. ------------------------------------------------------------------

----- No que se refere ao projeto Moimenta nova/agro/social/saúde e cultura, gostaria de 

saber que projeto é este e quais os objetivos da Câmara para lançar este projeto? ------------

----- Depois, gostaria de saber sobre a tal construção da polémica das casas de banho do 

Largo General Humberto Delgado, em que pé está isso e onde vão ser construídas? ---------

----- Também reparou que no plano consta a aquisição e reparação da “Casa Moimenta” 

para Centro Representativo, se tem algum sítio e qual a função desta casa?---------------------

----- Referiu que ficou muito contente com a reabilitação da antiga “Casa do Povo” que já 

estava degradada. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também, por último, partilha das preocupações da deputada Cristina Conde em 

relação à estrada Toitam/Aldeia de Nacomba, relativamente aos passeios e, também, dar 

uma solução para a redução da velocidade dos automóveis que passam naquela zona, 

principalmente em Toitam, no cruzamento que dá para o interior da aldeia, que, por vezes, 
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passam a alta velocidade. A câmara já teve conhecimento desta preocupação do povo.=== 

===== Ausentou-se, com autorização da Mesa, o Membro da Assembleia José Manuel 

Soeiro do Nascimento Correia Alves. ===================================== 

===== De imediato foi dada a palavra ao senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Leomil José Luis dos Santos Rosário o qual referiu que queria ter alguns 

esclarecimentos e dar também o seu apreço e as dinâmicas que foram incutidas neste 

orçamento para 2022. Naquilo que é as linhas gerais, deste orçamento, não lhe 

desagradam. De qualquer forma, como disse o senhor Presidente, está condicionado e 

empolado, por causa das manifestações dos investimentos que não sabemos como irão 

correr. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Por isso, o nível de execução deste orçamento, no ano de 2022/23, vai ser muito 

reduzido, mas o Estado quer que estas coisas funcionem assim, e as rubricas têm de lá 

estar. De qualquer forma, não vê nada de transcendente, mas vão esperar para que tudo 

corra pelo melhor. Acha que os partidos políticos e as divergências políticas devem ficar lá 

fora e o que assistiu hoje, nesta casa, foi muito o “peito” dos partidos políticos. Esta é a sua 

ideia e teve o prazer de dizer ao senhor Presidente que a partir do dia das eleições, o 

nosso partido político é Moimenta da Beira e as nossas Freguesias. -------------------------------

----- Neste sentido, gostaria de abordar o senhor Presidente da Câmara em algumas 

questões que estarão solucionadas no orçamento referentes à sua freguesia. ------------------

---- Começava pelo núcleo desportivo de Leomil que está contemplado, neste orçamento, 

com uma verba de €25.000,00 (vinte e cinco mil euros), em que, basicamente, ainda, não 

têm projeto, não está nada equacionado, mas acha que esta verba é minuciosa para o 
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investimento de tal ordem. De qualquer forma, fica contente e sabe que tudo isto pode ser 

alterado e retificado. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Depois, verificou que vão fazer grandes investimentos na zona industrial, mas na zona 

comercial da Portela, ou zona industrial não tem qualquer tipo de investimento. É 

compromisso das políticas da câmara fazer a nova avenida no parque comercial da 

Portela, que está parada. Daí, estarem a perder investidores que se querem fixar,  nesta 

freguesia, porque há negócios que se enquadram no parque industrial da Portela e não se 

enquadram na zona industrial e vice-versa. Pediria ao senhor Presidente da Câmara que 

tivesse uma especial atenção a este investimento, porque é fulcral para a fixação de 

empresários na freguesia de Leomil. ------------------------------------------------------------------------

----- Depois alertava para a situação, em que, numa aplicação da câmara que é “Moimenta 

Viva”, está referenciada uma praia fluvial em Leomil, quando todas as pessoas sabem que 

não tem condições para ser referenciada como tal, mas continua na aplicação da câmara. 

Por isso, pedia ao senhor Presidente da Câmara que a retirassem com esta classificação 

desta aplicação, porque estão a enganar as pessoas. Neste momento, está a ser votada 

juntamente com o Vilar e Segões na revista das praias fluviais, das melhores praias do 

país. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

---- Também têm um projeto de investimento em duas candidaturas, em cerca de meio 

milhão de euros, que lhes deram muito trabalho para ser aprovado e se calhar à revelia da 

câmara municipal, porque não nos ajudaram neste processo. Neste momento, as 

candidaturas foram aprovadas e estão a iniciar os trabalhos, mas com o compromisso da 

câmara de fazer aqui alguns investimentos, porque aquilo que é candidatado não chega 
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para cobrir e não têm rendimentos próprios.  É um projeto que tem um parque de Auto 

caravanismo que não há, ainda no concelho, que vai ficar classificado como tal, com apoio 

de bar e, também, criar condições para poderem ter uma praia fluvial digna. --------------------

----- Agradeceu ao deputado Sidónio Clemêncio pela sua preocupação no que se refere 

água em Leomil, que considera um problema urgente de resolver que, aqui, já é falado há 

16 anos, e pede, encarecidamente, ao executivo da câmara municipal para que não deixe 

passar, mais um ano, nesta tragédia, porque é um bem essencial. ---------------------------------

------ Também reparou que, neste orçamento, existem algumas rubricas para situações de 

liquidar aquilo que é a ausência de algumas linhas de saneamento, noutras freguesias, 

mas não está especificado se tem algumas linhas urgentes. As ligações de Leomil, não 

estão contempladas com rubrica específica, mas espera que estejam naquelas rubricas de 

diversos, onde as possam incluir, porque, durante 20 anos, uma linha de saneamento 

montada sem ter uma ligação é uma tragédia muito grande e as pessoas estão com 

dificuldades e cheias. --------------------------------------------------------------------------------------------

---- Outra situação é a retificação das estradas. Dizer que tem uma estrada que é interior de 

Paraduça que ficou esquecida, mas é uma prioridade que gostava de ver concluída, porque 

Paraduça é um povo que efetivamente já há muitos anos carece daquela estrada e também 

dos passeios. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Depois, fala-nos sobre um investimento nas escolas. Pois, ainda, é dos Presidentes de 

Junta de Freguesia que tem crianças. Com 90 crianças, no ano letivo anterior, tiveram que 

abrir uma terceira sala e não a tinham. Improvisaram e a mando do diretor executivo do 

agrupamento e da câmara municipal, abriram uma sala na cantina sem  condições. Na 
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altura, a sua proposta foi alugar uns contentores para criar uma sala para 22 crianças e não 

foi ouvido. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De referir que têm uma parceria, com a câmara municipal, no investimento de 

€80.000,00 (oitenta mil euros) relativo à criação de um parque desportivo e infantil. 

Também, alerta para a necessidade de espaço para incluir as nossas crianças, em duas 

turmas, numa sala e mais duas turmas, noutra. Aquilo que lhes foi dito é que tanto os 

alunos de Leomil, Alvite e de Moimenta da Beira têm de ser tratados por igual.------------------ 

----- Solicitou à câmara municipal que “puxasse os cordões à bolsa” e dignificasse aquele 

recinto da escola, com condições para que possam instalar mais uma sala de aulas, porque 

efetivamente para o ano vão necessitar dela outra vez. Daí, solicitou e agradece que a 

escola primária de Leomil seja contemplada nesses investimentos. --------------------------------

----- Quanto à rubrica para as escolas que estão devolutas, informou da situação, das 

mesmas, na sua freguesia. Como exemplo positivo, na escola de Beira Valente foi criado 

um núcleo do peregrino e todos ajudaram. -----------------------------------------------------------------

----- Como exemplo, muito negativo, a escola da Semitela que está a servir de armazém do 

Agrupamento Escolar de Moimenta da Beira. Diria mais, passou de armazém a um esterco, 

porque tudo o que está no interior está podre, o edifício tem as janelas partidas e o telhado 

podre, qualquer dia vai ruir. A câmara como proprietária tem conhecimento disto, embora a 

escola tivesse sido feita com a ajuda do povo. Todos têm que olhar para a situação 

degradante daquela escola. ------------------------------------------------------------------------------------

----- Para a revitalização da escola da Semitela, sugeriu que esta seria um bom lugar para 

um centro interpretativo das energias renováveis do parque eólico, porque têm todas as 
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condições para isso. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também referiu que há um compromisso da Câmara Municipal em regularizar o 

acesso da Semitela até à Torre Eólica da Joana Vasconcelos, bem como ao depósito da 

Água de Leomil. Não foi contemplado neste orçamento, se calhar está no anterior, mas 

pensa que é uma obra que está adjudicada, ou está noutra rubrica. --------------------------------

----- Como é do conhecimento de todos, em tempos, Leomil foi concelho e como tal teve 

uma Câmara. Há pouco tempo, a Junta de Freguesia, conseguiu adquirir o edifício e a 

Câmara Municipal vai contribuir ou contribuiu com 50% da aquisição do edifício. Só que 

existe, outro problema, o telhado está em ruinas, porque aí poderá ser instalado um grande 

centro turístico, mas não têm projeto e pediu ajuda à Câmara Municipal para esta situação.-

----- Referiu que está de acordo com a aquisição de drone para vigiar as florestas, porque 

também são um grande bem. No entanto, agradecia que não descorassem as equipas de 

sapadores florestais, de que não viu nada contemplado, além da verba que deve estar 

disfarçada nas associações sem fins lucrativos que é um benefício de €10.000,00 (dez mil 

euros) que dão a cada associação. Gostaria que olhassem para estas equipas com outros 

olhos, porque as duas que existem no concelho, uma a norte e, a outra, sediada em 

Leomil. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Na rubrica do orçamento que contempla cerca de €40.000,00 (quarenta mil euros) para 

o apoio do subsídio às famílias ou apoio à natalidade, ficou surpreendido e solicitou 

esclarecimentos ao senhor Presidente, se o regulamento já está criado, se vão continuar 

com este subsídio e em que moldes irá funcionar? Porque acha pouco valor, justificando 

com o exemplo da sua freguesia, que têm a funcionar o apoio à natalidade e gastam cerca 
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de € 20.000,00 (vinte mil euros), por ano. --------------------------------------------------------------- --

----- Para finalizar, fez um apelo à Câmara Municipal para que faça uma fiscalização à Etar 

de Beira Valente, porque há situações que não podem continuar a existir. Além das 

reclamações de toda aquela gente, há alturas, a água que sai da Etar para os rios é 

totalmente castanha. Isso, quer dizer que o tratamento não está a ser feito como dever ser. 

Essa empresa, que se preza em levar tanto dinheiro para fazer os tratamentos, tem de 

fazer efetivamente o tratamento. Se não tem condições e  nem dimensão que arranje 

solução. Também referiu que ele, próprio, o pode testemunhar. É uma coisa intragável que 

não se justifica nos dias de hoje e reforçou o pedido à Câmara Municipal para analisar, 

fiscalizar e realmente resolver este problema. ------------------------------------------------------------

-----Assim termina, agradecendo efetivamente o valor que depositaram, neste orçamento, e 

espera que tenham todos os contributos essenciais para o dinamizar e para o concluir. 

===== Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia passou a palavra ao 

Presidente da Câmara, a fim de responder às questões que lhe foram formuladas. Este 

começou por agradecer os elogios que manifestaram pela apresentação feita. Teve a 

preocupação de ser breve e ser o mais sucinto possível. Referiu que volta reiterar que lhe 

preocupa este orçamento, sabe que é um orçamento bom, arrojado e sabem que há, aqui, 

muita coisa que não depende só deles. Há muita obra, aqui, que terá de ir a visto do 

Tribunal de Contas e se não estiverem contempladas, não se podem candidatar, mas 

também têm de fazer sentido. ---------------------------------------------------------------------------------

----- Para responder ao senhor deputado Paulo Silva, começou por agradecer as palavras 

proferidas do seu reconhecimento e da coragem que lhes transmitiu. ------------------------------
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---- Informou que o orçamento não foi feito a pensar nas promessas, mas sim, um 

orçamento para ir ao encontro daquilo que é necessário e que faz bem ao concelho. Há 

aqui muitas coisas que faz parte do seu programa eleitoral, mas também há muita coisa 

que faz parte do programa dos adversários políticos. Posteriormente, verificou que havia 

muitos projetos que eram comuns e, ainda bem, porque é sinal de que têm aqui sinergias 

convergentes e as mesmas preocupações para o concelho. ------------------------------------------

----- Estão muito empenhados nas políticas sociais, uma delas, é a questão da taxa da 

natalidade e a forma como está contemplada, por exemplo, os seguros para os jovens na 

idade escolar e o apoio de medicamentos a pessoas efetivamente carenciadas. Quanto ao 

regulamento está na fase de análise pelo gabinete jurídico.-------------------------------------------

----- No que se refere aos €40.000,00 (quarenta mil euros), nunca disseram que pagariam 

tudo de uma só vez. A ideia é escalonarem, aqui, no tempo. O dinheiro que a câmara vai 

dar, não é dinheiro vivo, mas sim convertido para pagar, por exemplo, o serviço da creche 

ou adquirir bens na farmácia. É verdade que querem muito que este orçamento vá de 

encontro à fixação de pessoas e possa ser, cada vez mais, fator de inclusão na nossa 

sociedade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ao senhor deputado Pedro Martins, também agradeceu pela manifestação e pelo 

agrado sobre a apresentação, óbviamente, é um homem da área em que conhece muito 

bem estas coisas. -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Referiu que têm que ir buscar dinheiro a algum lado, começando por reduzir gastos 

nas aquisições de bens e serviços. Há coisas de manutenções que têm de tornar em 

empreitadas, quanto mais não seja deixarem de pagar IVA a 23% e pagarem IVA a 6%. Só 
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aqui ganham 17% em algumas situações. Têm de ter aqui alguma agilidade, alguma 

ginástica e planear bem no sentido de reduzir. Como disse, quer ao nível da água, da 

eletricidade e os transportes escolares que, também, oneram muito aqui a vida do 

município. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O outsourcing é bom em algumas coisas, noutras não compensa. Sabemos que há 

empresas que gostam muito de ganhar dinheiro e não olham para sourcing como 

verdadeira parceria e deu o exemplo, da iluminação da vila, neste Natal. Das empresas que 

concorreram, a proposta mais baixa andou à volta de cinquenta e nove mil euros. A câmara 

comprou o material, por cerca de doze mil euros, os funcionários da câmara executaram, 

muito bem, os trabalhos e agradeceu o trabalho que fizeram. ----------------------------------------

---- Quando falava há pouco nos transportes escolares, dizer que custam à câmara, mais 

de trezentos e cinquenta mil euros, por ano. Não sabe, se a médio e longo prazo, terão que 

avaliar se compensa terem os próprios autocarros e todas as despesas que daí advêm. ----

----- Quanto à pandemia, apesar de terem um projeto aprovado na CCDRNorte, que integra 

nos projetos já aprovados no Portugal 2020, e que, neste orçamento, estão direcionados 

para a pandemia, cento e trinta e três mil euros, onde, de muito que já gastaram e aquilo 

que poderão gastar. Para isso, terão de apresentar faturas do muito que já pagaram e 

outras que poderão apresentar, dado que é negociável. -----------------------------------------------

----- Quanto ao PAEL vão resolver este assunto de imediato. Se forem ao mercado e 

tiverem taxas muito boas de juro, vão encurtá-lo no tempo. -------------------------------------------

---- Voltou a dizer que é um orçamento ambicioso e que vão fazer o melhor que puderem e 

souberem para ter a melhor taxa de execução. Acreditem, que estão em muitas frentes a 
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trabalhar, todos os dias, principalmente, não perder nada do que são projetos candidatados 

e aprovados que vão tentar executar. -----------------------------------------------------------------------

----- Nós temos poucas empresas para executar. Portugal 2020 que está a mexer, por todo 

lado, não é só Município de Moimenta, são também todos os outros. Querem concretizar as 

obras e não há quem as faça. Em simultâneo têm PRR e Portugal 2030 e não há empresas 

com mão-de-obra. Mas, vão tentar ter aqui uma taxa de execução a melhor que 

conseguirem. -------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Também, agradeceu as felicitações feitas pela senhora deputada Cristina Conde. Dizer 

que está de acordo no que se refere à estrada 514, quando diz, fazê-la parcialmente, é 

mesmo isso, começa aqui e vai até ao cruzamento da estrada 323, dado que é uma 

estrada municipal, é da competência da câmara fazer as intervenções necessárias. Sendo 

assim, terão que atacar os sítios onde estão mais degradados, - Toitam até Aldeia de 

Nacomba, está muito mau. Também, aquando da intervenção, os passeios terão que ser 

feitos de forma que fiquem para o futuro.--------------------------------------------------------------------

----- Também, referiu que têm, aqui, um trânsito pesado de granitos, que nos estão a 

destruir as estradas e terá de ser feito algo. Quem tem explorações de granitos no nosso 

concelho têm de dizer à câmara municipal, o que é que querem. Ou, eles, têm no mínimo, 

sede no nosso concelho, a contribuição que pagam, dá para fazer estas reparações, ou 

então, fazer algo, por exemplo, proibir os camiões mais de 10 ou 20 toneladas, nas nossas 

estradas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto à questão dos soutos, dizer que têm feito aí o combate à vespa da galha do 

castanheiro e o senhor Presidente, solicitou ao Presidente da Junta de Freguesia do 



 
                                                                                                                                                                     Fl. 96 

                 __________   
                                                                                                                                                            2021.12.29 

 
                                                                                                                                                             Livº 19 

 
 
 

                MUNICÍPIO DE MOIMENTA DA BEIRA 
 

                                                            ASSEMBLEIA MUNICIPAL    

 
    TELEFONE:  (054)254 520 070  *  FAX: 254 520 071  *  e-mail: cmmbeira@cm-moimenta.pt*  3620 – 324  MOIMENTA DA BEIRA 

 

 

Sarzedo ajuda nesta matéria, o qual referiu que todos os proprietários querem ter a 

máxima produção possível e que já explicou isto dezenas de vezes. Tecnicamente as 

largadas foram efetuadas no concelho e cobrem toda a área dos soutos. Elas são 

aconselháveis num raio que protege em cada ponto de largada, de 500 metros. No nosso 

concelho, principalmente, naquela zona de Aldeia de Nacomba foram feitas quatro largadas 

e no concelho todo fizeram trinta e cinco largadas. Poderá haver uma mancha de 5.000/ 

3.000 metros por cobrir mas, na maior parte está coberta. Tecnicamente, não é 

aconselhável duplicar as doses, porque o efeito é o mesmo, a vespa que vai combater já lá 

está, é duplicar custos, o efeito é o mesmo e a propagação é a mesma. --------------------------

------ Informou que, recebeu um “e-mail” a dizer que, menos que as pessoas peçam não é 

aconselhável fazer largadas, onde já estão cobertas pelas largadas anteriores. Também já 

ouviu dizer que as pessoas já tiveram maior produção. Não se justifica fazer mais largadas, 

porque a área está coberta. ------------------------------------------------------------------------------------

----- De novo no uso da palavra, o senhor Presidente da Câmara continuou e esclareceu 

que relativamente aos cursos superiores que vão ter em Moimenta da Beira, a partir de 

setembro de 2022, onde o protocolo vai ser assinado em janeiro do próximo ano, são os 

cursos de, informática industrial e acessoria e comunicação organizacional, muito virado 

para o mundo das empresas e que vão um pouco ao encontro do nosso mercado, das 

nossas empresas e das nossas indústrias. ----------------------------------------------------------------

----- Continuando, agradeceu as congratulações do senhor deputado Sidónio Clemêncio e 

referiu que sabe que o orçamento é forte, vão concretizá-lo o mais possível para que seja o 

maior de execução, deste município. ------------------------------------------------------------------------
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----- Relativamente à estrada de Alvite, dizer que têm o compromisso do empreiteiro 

começar as obras em janeiro, do próximo ano. -----------------------------------------------------------

----- Quanto à Escola Secundária, existe o risco de que este projeto não vá avançar. Isto, 

porque tem uma carta, que chegou no dia 21 do corrente mês, onde, por aquilo, que dizia 

há pouco, as empresas têm excesso de trabalho, não têm mão-de-obra e, também, existe 

uma crise económica em que os materiais subiram imenso, ou seja, tudo conjugado, estão 

perante um cenário difícil. No entanto, não deixa de ser um projeto de, dois milhões, 

oitocentos e quarenta mil euros, que está aprovado na CCDRNorte. -------------------------------

----- Já antes era de prever estas problemáticas, porque têm vindo a conversar com 

CIMDouro, CCDRNorte e com a empresa em causa. Na CIMDouro, dizem-nos para nos 

decidirmos, ou ficamos com o dinheiro ou temos de o dar a eles. Existe este compromisso 

entre as câmaras da CIM. Não há nenhuma câmara que tenha estes montantes aprovados, 

pelo que, neste orçamento, já estão aqui contemplados projetos para que o possamos 

executar de forma mais célere. Este projeto tem de estar todo fechado a 30 de junho de 

2023. Informou que querem fazer, aqui, obras menos complexas, com mais rapidez de 

execução e querem contribuir muito para requalificar a vila de Moimenta da Beira, porque 

se aqui fizerem algo, não podem ter nenhum projeto novo, têm de dar continuidade a 

projetos que tenham em curso, isto é a condição sine qua non de Portugal 2020. --------------

----- O que aqui está refletido é poderem reabilitar. Já têm no orçamento três obras cujo 

valor está equiparado, mais ou menos, ao valor desta escola (dois milhões e oitocentos e 

quarenta mil euros) e já não é tanto para o que têm em 2022. Isto porquê? Porque a 

CCDRNorte nas reuniões, dizem que, não vamos conseguir executar aquele projeto, em 
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450 dias. Outro aspeto, o empreiteiro assinou o contrato para esta escola, em 4 de julho de 

2019 e, entretanto,o contrato teve que ir a visto ao Tribunal de Contas e houve aqui a 

comparticipação do Ministério da Educação em 7.5 %, dos 15%, que não eram 

comparticipados e, a câmara municipal, contribuía com os outros 7.5%, ou seja 85% da 

CCDRNorte. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Tribunal de Contas pediu uma série de elementos ao Ministério de Educação, isto foi 

muito moroso, inclusivamente teve de haver publicações no diário da república. O 

Ministério da Educação teve que provar ao Tribunal de Contas que tinha orçamentado isto 

nas suas contas e que não estava a violar a lei dos compromissos, ou seja, andou este 

processo nisto mais de um ano. Posteriormente, o Tribunal de Contas vem pedir que, dado 

que aquele contrato era de 2019, que fosse assinada uma adenda em 2021. O que se 

passou é que, em março de 2021, a empresa queria mais trezentos e tal mil euros para 

executar a mesma obra. Obviamente, que a empresa recusou-se a assinar pelo mesmo 

valor, porque não tinha mão-de-obra e, também,  o aumento dos materiais. ---------------------

----- Este executivo, em 29 de setembro do corrente ano, 3 dias após as eleições, deu 

entrada nos serviços da câmara, através de “e-mail”, oriundo do Tribunal de Contas, em 

que este, declinou o processo de visto deste contrato, isto significa que é preciso tomar 

tudo desde o inicio. Fazer o concurso, adjudicar, ter o visto do tribunal de contas e a obra 

ser feita em 450 dias. Para fazer concurso, meio ano não chega, logo , esta obra é 

impossível ser feita em 450 dias. Entretanto, a empresa, desta vez, não queria mais 

trezentos mil, queria oitocentos e tal mil, para executar a mesma obra. Queriam que a 

empresa fizesse esta obra, mas a mesma enviou uma comunicação, que foi submetida a 
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parecer do Gabinete Jurídico da Câmara, a fim de serem analisadas as razões que a 

empresa evoca para que não faça a obra. -----------------------------------------------------------------

------ No entanto, desde que cumpramos esses requisitos e ter tudo concluído até junho de 

2023, a CCDRNorte, dá-nos a possibilidade de aprovarem, os nossos novos projetos 

técnicos das obras que querem dar continuidade, no sentido de aproveitarem este dinheiro. 

Também têm a garantia de que no Portugal 2030 têm dinheiro para a Escola e vão vêr se 

isso se materializa, ou não. É um dossiê extremamente preocupante.------------------------------

----- Relativamente à questão da água de Porto da Nave, dizer que têm conhecimento da 

situação e que vão tentar solucionar o problema para melhorar a vida daquela população.-- 

----- Para responder ao senhor deputado Telmo, também agradeceu as palavras proferidas. 

De referir que têm no programa um conceito de quererem inovar, que é o conceito, inovar 

“Marca Moimenta”. Querem desenvolver uma série de projetos à volta da “Marca 

Moimenta” que seja: “Moimenta Investe” para apoio de pequenas iniciativas comerciais, 

“Moimenta Educação, “ Moimenta Saúde”, “Moimenta Inova” “ Moimenta Agricultura”. Têm 

de jogar a forma de darem roupagem a todo um projeto que, cada vez mais, nos carateriza 

e que possa levar, mais longe, a ideia Moimenta da Beira. Também que possa aqui integrar 

uma série de iniciativas que querem por em prática. Este projeto encontra-se na fase de 

execução do regulamento. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Quanto às casas de banho do Largo do Tabolado ou Largo do General Humberto 

Delgado, já estão a trabalhar com os serviços técnicos uma alternativa que decerto 

passará, por uma primeira fase, terem casas de banho móveis emblemáticas, porque não 

querem colocar um “mamarracho” qualquer. Num segundo momento, dado que, onde estão 
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a funcionar as bombas da Cepsa, o contrato acaba em julho de 2023, já tem casas de 

banho incorporadas, no edifício. Nesse momento, poderão apetrechar melhor aquele 

espaço para terem ali umas casas de banho condignas. -----------------------------------------------

----- Quanto à questão da estrada de Toitam, reforça o que disse à senhora deputada 

Cristina Conde. A questão da velocidade é uma preocupação, quer na estrada de Aldeia de 

Nacomba, quer em Baldos, quer nos Arcozelos. Há algumas localidades que os 

preocupam. Se repararem têm no orçamento várias medidas, quer com sinalética 

inteligente, quer ao nível de obras que necessitam de fazer e que vão ao encontro, destas 

situações. Hoje, é uma situação que quer colmatar. ----------------------------------------------------- 

----- Agradeceu ao senhor Presidente da Junta, José Luis. É como dizia, que precisam ter 

sempre rubricas abertas, quer nas juntas de freguesia, quer da câmara municipal, correndo 

o risco do orçamento estar sobrevalorizado, mas vão fazer para que isso não aconteça. ----

----- Informou que para a Junta de Freguesia de Leomil, há uma série de projetos 

elencados, tais como: desde logo, o apoio e as transferências que damos às juntas de 

freguesia; as soluções anti granizo que também estão equacionadas; a ciclovia; o apoio à 

requalificação da escola e no espaço envolvente; o depósito da água; a continuidade da 

abertura do parque industrial da Portela, - cerca de 100 metros. ------------------------------------

----- Admitiu que a estrada do interior de Paraduça está a necessitar de uma intervenção. --

----- Quanto à sala para as crianças, informou que este executivo tem um projeto de 

revitalizar as escolas do concelho, tal como se fez no peregrino. ------------------------------------

---- Também informou que desconhecia a situação em que se encontra a escola da 

Semitela, bem como a questão da Etar. Em situações destas, agradece que lhes 
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comunique e, também, situações que ponha em causa os nossos fornecedores. Já que 

eles são implacáveis para connosco, nós, também, temos de ser muito exigentes para com 

eles. ================================================================= 

----- De imediato o senhor Presidente da Assembleia Municipal questionou se haveria 

mais alguém que quisesse pronunciar-se sobre este ponto, e tomou a palavra o Membro 

da Assembleia Francisco Oliva Teles que após os cumprimentos, alertou o senhor 

Presidente da Câmara de se ter esquecido de dar uma resposta em que foi interpelado 

nesse sentido referente às Barragens. ======================================== 

===== De novo tomou a palavra o senhor Presidente da Câmara e informou que só a 

barragem da Boavista, fez parte do Plano Nacional dos Regadios. Neste momento foi 

contactada uma empresa técnica para elaborar o trabalho em 90 dias. Depois, o mesmo, é 

submetido à APA – Agência Portuguesa do Ambiente, que após a sua concordância, terão 

de mandar fazer o projeto de impacte ambiental, que anda à volta de cinquenta mil euros. 

Por fim, mandar fazer o projeto de execução. -------------------------------------------------------------

----- Relativamente ao assunto da barragem da Nave, terão que esperar que abram novo 

aviso. O próprio Ministério da Agricultura já pediu outros estudos sobre esta situação, mas 

a informação que têm é de terem aqui a anuência de que haja, um novo plano de regadios, 

onde a barragem da Nave possa estar enquadrada. =============================-

----- Dado que não houve mais intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal 

colocou à votação de forma nominal o orçamento e as grandes opções do plano para o ano 

de 2022, bem como os mapas de pessoal, nos termos do n.º1, do art.º 55.º da Lei n.º 

75/2013, de 12 de setembro.-------------------------------------------------------------------------------
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DELIBERAÇÃO: Após apresentação pelo Senhor Presidente da Câmara, a Assembleia 

Municipal deliberou, por maioria dos presentes, com vinte e quatro votos a favor dos 

senhores, João Benedito de Deus Xavier, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo José 

Gouveia de Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Susana Duarte Morais, Pedro Miguel 

Veiga Sobral, Sidónio Clemêncio da Silva, Luciana dos Santos Gomes, Domingos Manuel 

dos Santos Martinho, Paulo Alexandre Alves e Silva, António Tiago Martins Pereira S. 

Libório, Manuel Seixas Oliveira, Hélio David Ribeiro dos Santos, Armando Nunes Mota, 

Miguel José Morais de Carvalho, João Carlos Gomes da Silva, Jorge António Moreira 

Simão, Francisco Manuel Gomes Dias, Eduardo de Carvalho Seixas, Rui Fernando Tomás 

de Matos, António Fernando Cardoso Nascimento, André Trindade de Sousa, José Dias 

Lopes e Pedro João de Jesus Sousa, seis abstenções dos senhores, Francisco Oliva 

Teles, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Rafael Alexandre Costa Rebelo, Mónica 

Leonor da Silva Oura, Hugo Alexandre Ribeiro da Silva e José Luis dos Santos Rosário e 

dois votos contra dos senhores, Pedro Cláudio Pereira Martins e Liliana Carina Ramalho 

Rodrigues Proença, APROVAR: ------------------------------------------------------------------------------

----- 1 - O orçamento e grandes opções do plano para o ano de 2022, que inclui o plano 

plurianual de investimentos e plano de atividades municipal, nos precisos termos 

apresentados e aprovados pela Câmara Municipal; -----------------------------------------------------

2 – As demonstrações financeiras previsionais, designadamente balança, demonstração de 

resultados por natureza e demonstração dos fluxos de caixa para o ano 2022, nos precisos 

termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal; -------------------------------------------

3 - A autorização genérica para a celebração de contratos de delegação de competências 
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entre a Câmara Municipal e Entidades Intermunicipais e de acordos de execução entre a 

Câmara Municipal e as Juntas de Freguesias, nos precisos termos apresentados e 

aprovados pela Câmara Municipal; ---------------------------------------------------------------------------

4 – A autorização prévia e genérica para assunção de compromissos plurianuais, nos 

precisos termos apresentados e aprovados pela Câmara Municipal; -------------------------------

5 – O Mapa de Pessoal para o ano de 2022, nos precisos termos apresentados e 

aprovados pela Câmara Municipal. ========================================== 

===== Por fim, entrou-se no Ponto Vinte do Período da Ordem do Dia: “Proposta da 

alteração da Estrutura Orgânica do Município” ------------------------------------------------------------

----- De imediato o senhor Presidente da Assembleia Municipal deu a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara para expor o assunto, o qual começou por esclarecer que, o que 

está aqui em causa é aprovarmos basicamente o nosso o organograma. -------------------------

----- Hoje, a estrutura orgânica que a câmara tem, é uma estrutura que já vem do passado. 

As coisas evoluem e os assuntos são muito diferentes do passado. Cada vez mais, as 

questões ambientais, a sustentabilidade e a energia são do nosso quotidiano, sendo 

necessário tratá-las de outra forma, mas, também, não queriam ter aqui uma estrutura 

maior. Há áreas que querem colmatar com as pessoas da casa que entendem que são 

uma mais-valia a desempenhar funções diferentes. -----------------------------------------------------

----- Na Divisão de Obras e Ambiente, criaram duas subunidades orgânicas, porque é uma 

divisão onde está afeto todo o pessoal externo, pessoal das obras particulares, 

empreitadas, contratação pública, energia e ambiente. -------------------------------------------------

----- Da mesma forma ao nível da Divisão de Desenvolvimento Social, que integra tudo o 
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que é educação, desporto, lazer, cultura, turismo, saúde e ação social, sendo uma mega 

Divisão, criarem uma subunidade. ----------------------------------------------------------------------------

----- O objetivo é que os Vereadores estejam mais libertos e os chefes de divisão mais 

próximos para trabalhem com o executivo, fazendo disto, uma equipa de acompanhamento 

de controlo monitorizado das diferentes funções da câmara municipal. ================ 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal abriu uma ronda de 

inscrições, e dado que não houve, colocou o assunto à votação, conforme estipulado no n.º 

1 do art.º 55.º da lei n.º 75/2013 de 12 de setembro. ----------------------------------------------------

DELIBERAÇÃO: Após apresentação pelo Senhor Presidente da Câmara, a Assembleia 

Municipal deliberou, por maioria dos presentes, com vinte e seis votos a favor dos senhores 

João Benedito de Deus Xavier, Isabel Maria dos Santos Salgueiro, Telmo José Gouveia de 

Jesus, Fábio Ricardo Morgado Gomes, Susana Duarte Morais, Pedro Miguel Veiga Sobral, 

Sidónio Clemêncio da Silva, Luciana dos Santos Gomes, Domingos Manuel dos Santos 

Martinho, Paulo Alexandre Alves e Silva, Francisco Oliva Teles, Hugo Alexandre Ribeiro da 

Silva, António Tiago Martins Pereira S. Libório, Manuel Seixas Oliveira, Hélio David Ribeiro 

dos Santos, Armando Nunes Mota, Miguel José Morais de Carvalho, João Carlos Gomes 

da Silva, Jorge António Moreira Simão, Francisco Manuel Gomes Dias, Eduardo de 

Carvalho Seixas, Rui Fernando Tomás de Matos, António Fernando Cardoso Nascimento, 

André Trindade de Sousa, José Dias Lopes e Pedro João de Jesus Sousa e seis 

abstenções dos senhores, Pedro Cláudio Pereira Martins, Liliana Carina Ramalho 

Rodrigues Proença, Ana Cristina Conde Rebelo Gouveia, Rafael Alexandre Costa Rebelo, 

Mónica Leonor da Silva Oura e José Luis dos Santos Rosário, APROVAR a alteração da 
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Estrutura Orgânica dos Serviços Municipais, nos precisos termos apresentados e 

aprovados pela Câmara Municipal. ========================================== 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

----- De imediato, o senhor Presidente da Assembleia Municipal perguntou se alguém do 

público queria colocar alguma questão e dado que houve uma inscrição do cidadão 

Cristiano Dias de Almeida Costa Coelho, colocando à consideração do plenário, dado que, 

nos termos do Regimento da Assembleia Municipal teria de fazer a inscrição anteriormente 

e dizer qual o assunto a tratar. O Presidente da Assembleia, referiu que não vê nenhum 

inconveniente em ouvir o cidadão Cristiano Coelho e colocou à consideração do plenário e, 

dado que ninguém se opõe, informou o cidadão que tinha cinco minutos de direito, nos 

termos do Regimento, para expor o seu assunto, e passou a palavra ao senhor Cristiano 

Dias de Almeida Costa Coelho o qual após os cumprimentos a todos os presentes, pediu 

que tivessem alguma consideração, porque o seu nome, hoje, tinha sido adiantado durante 

a reunião.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ De seguida, agradeceu e congratulou o senhor Presidente da Mesa da Assembleia, 

pelas funções que agora exerce, bem como às senhoras secretárias e a todos os 

deputados municipais. -------------------------------------------------------------------------------------------

----- Veio aqui porque entendeu trazer uma palavra para repor a verdade dos factos de 

algumas coisas que realmente aqui foram adiantadas, sobre o que se tem passado, desde 

o início, deste mandato e da sua renúncia ao mandato. Dizer que foi aqui dito que faltou a 

cerca de 15 reuniões de câmara e repare-se, foi Vereador da Câmara durante 8 anos.-------

---- Interrompendo, a intervenção, o senhor Presidente da Câmara perguntou ao cidadão, 
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quem lhe tinha dito isso? ----------------------------------------------------------------------------------------

----- Continuando, o cidadão Cristiano Coelho, referiu que lhe contaram que foi o senhor 

Presidente da Câmara. ------------------------------------------------------------------------------------------

----- De novo no uso da palavra o senhor Presidente da Câmara esclareceu que, aqui, foi 

dito, que o Vereador Cristiano Coelho, tinha faltado a 5 reuniões de câmara, neste 

mandato, e que faltou a 10 reuniões, em 18 reuniões, durante o ano de 2021. ------------------

------ O senhor Presidente da Assembleia alertou o senhor Presidente da Câmara para 

não interromper, porque teria o seu momento de intervenção. ---------------------------------------

------ Continuando, o cidadão Cristiano Coelho “estava eu a dizer e pasmem-se, em 8 

anos 15 reuniões”. ------------------------------------------------------------------------------------------------

----- De novo o senhor Presidente da Assembleia interrompeu para dizer que o cidadão 

distorceu a mensagem, porque segundo foi dito pelo Presidente da Câmara, o senhor faltou 

a 10 reuniões, durante o ano de 2021, e não nos 8 anos de mandato. -----------------------------

------ Prosseguindo, o cidadão Cristiano Coelho referiu que não basta dizer que se faltou a 

reuniões, se calhar era muito mais saudável que se quisesse perceber o porquê de faltar às 

reuniões, provavelmente havia motivos que tem a vêr com a conduta de cada um na 

política. Esclareceu que, como Vereador, entendeu que nos dias que antecedem os 

períodos eleitorais deveria em muitas circunstâncias não estar presente em determinadas 

reuniões de câmara. Reuniões de Câmara que tinham a ver com realidades próximas de 

cidadãos que podiam, de alguma forma, por em causa a liberdade, desses cidadãos, no 

momento do voto. Nunca quis usar disso e justificou essas faltas. ----------------------------------

------ No atual mandato, desde o dia em que foi eleito, tentou como sempre assumir as suas 
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funções e foi à primeira reunião de câmara, onde esclareceu com todos os detalhes sobre 

a sua participação enquanto Vereador. Explicou que para ter a possibilidade de exercer o 

cargo de Vereador de oposição era complicado e que o executivo poderia aceitar uma de 

duas situações: a primeira situação ia no sentido de poderem promover reuniões de 

câmara em períodos pós laborais, ou em períodos de fim-de-semana. É uma realidade que 

acontece noutros municípios, mas admitiu que fosse complicado. A outra situação, era a 

possibilidade de lhe deixarem participar online e, assim, estaria garantida a democracia e a 

representatividade dos cidadãos que decidiram dar a este executivo. ------------------------------

----- Como lhe foi dito, sobre esta situação da segunda opção, que iria ser feito uma 

avaliação pelos serviços técnicos e aguardou pela resposta que nunca teve. Mas, no 

âmbito da convocatória da segunda reunião, verificou que existia um parecer jurídico dos 

serviços internos da câmara em que dizia “ para segurança jurídica era melhor que não 

participasse, porque à partida a sua participação poderia pôr em causa o caráter público 

das reuniões e poderia por em causa determinado tipo de votações”. Referiu que 

desconhece qualquer tipo de votação de reunião de câmara que obrigue a votação secreta. 

Por isso, havia aqui muitas questões que eram alegadas que não correspondiam à 

verdade. Mais, aquele parecer jurídico baseia-se num documento produzido pela 

CCDRNorte, no período pós pandemia, e esse documento, em muitos momentos, diz 

exatamente o contrário do que foi alegado naquele documento que foi produzido e que 

consta na ata da reunião de câmara. ------------------------------------------------------------------------

----- Quando foi convocado para a terceira reunião de câmara, foi lhe dito que tinha sido 

injustificada a falta, ou seja, como não disse nada, foi-lhe injustificada a falta. O que é que 
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ninguém quis ver? Que havia um ponto da ordem de trabalhos que dizia assim:” o seguinte 

parecer jurídico serve para a discussão sobre o pedido do Vereador Cristiano Coelho que 

disse que não poderia participar nas reuniões por questões laborais e então avaliza o 

seguinte parecer jurídico”. --------------------------------------------------------------------------------------

----- Ao dizer isto, pergunta qual era a necessidade de justificar a falta quando todos 

sabiam, estava no ponto da ordem de trabalhos. O motivo da sua falta naquela reunião era 

de trabalho que foi o motivo desde o início. Na segunda reunião, justicou a falta 

precisamente com aquele parecer, ou seja, teve mais uma falta justificada e, na sua ótica, 

disse exatamente quais eram os erros do parecer jurídico dos serviços técnicos. Mais uma 

vez informou de que, até hoje, não obteve resposta. ----------------------------------------------------

----- Voltaram a uma nova reunião e solicitou aos Vereadores da Coligação para poderem 

informar de que, por questões laborais, não poderia esta presente. Entretanto, houve outra 

reunião e disseram-lhe que tinha de mandar, por escrito, a motivação de não estar 

presente na reunião. Enviou o motivo da falta e disse o que entendia sobre a matéria e, 

também, referiu que não entendia esta tomada de posição, por parte do executivo ------------

----- Confessa que ficou muito limitado na sua ação, face ao facto de não obter respostas 

aos “e-mails”, onde justificava as faltas e falava sobre o parecer, o que conduziu à renúncia 

do seu mandato, para que possa ser substituído, uma vez que, não está aqui para obstruir 

a democracia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------- No entanto, hoje foi surpreendido com a informação de que afinal até poderia 

participar nas reuniões online. Quando não lhe foi dito isto por absolutamente ninguém. 

Mas mais, não conseguiu perceber qual é a mutação legal que conduziu a esta nova regra, 
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porque a lei que permite a sua participação online é a Lei n.º 1-A/2020, de 19 de março e 

no artigo 3.º diz exatamente estas condições: “ e não havendo qualquer mutação 

legislativa” com é óbvio, aquilo que interpretou é que não havia a mínima vontade 

democrática de que participasse nas reuniões e renunciou ao mandato e, hoje, não é 

Vereador em consequência de todos estes passos. ========================== 

===== De imediato o senhor Presidente da Assembleia deu a palavra ao senhor 

Presidente da Câmara o qual, informou que o teor dos textos nos dois “e-mails” enviados 

pelo Dr. Cristiano Coelho, salvo erro, para a câmara municipal, deveriam ser públicos para 

que a excelentíssima Assembleia Municipal tivesse conhecimento. Primeiro, trata mal, 

indevidamente, o Presidente da Câmara, que não teve nada a vêr com isto, porque foi 

sempre tratado com os serviços técnicos da câmara. ---------------------------------------------------

----- Solicitou a colaboração da Vereadora Dr.ª Alexandra Marques que esteve presente 

nas reuniões, para dizer, se alguma vez o assunto, Dr. Cristiano Coelho, foi aflorado com 

este choradinho todo, que está aqui a tentar transmitir, nas reuniões de câmara. Se alguma 

vez foram deselegantes perante o Vereador Cristiano Coelho? Ou se, ele, foi assunto 

destrutivo nas reuniões de câmara. --------------------------------------------------------------------------

------ Também informou que as reuniões online, já são possíveis, de acordo com a 

informação do Chefe de Divisão da Administrativa. ------------------------------------------------------

----- Referiu que sempre lhe foram justificadas as faltas com a exceção de uma, porque o 

senhor nunca mandou para os serviços justificação alguma. A falta não foi justificada, 

porque são pessoas honestas e sérias, a senhora Vereadora pode testemunhar, que o 

senhor Secretário das reuniões, perguntou-nos o que deveria escrever e, se o senhor 
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Vereador tinha mandado alguma justificação? Nós olhávamos uns para os outros e 

disseram que não. Pergunta, queria que disséssemos ao senhor Secretário para justificar a 

falta, porque o senhor Vereador mandou uma justificação, quando o senhor não a 

mandou!... De seguida, perguntou à Vereadora Dr.ª Alexandra Marques, se é verdade ou 

não? A qual confirmou o que foi dito pelo Presidente da Câmara. -----------------------------------

----- O senhor O Presidente da Assembleia interrompeu, dizendo que vai longa a sessão, 

com o devido respeito por todos e pelo plenário, teriam que por fim a esta conversa. 

Agradeceu a todos pelo debate das ideias, porque é isso que se pretende, nesta casa. 

Agradeceu muito a intervenção que foi feita pelos deputados de forma cívica que é isso que 

procuram e que o vão fazer. Agradeceu a compreensão para qualquer erro ou falha por  

parte da Mesa. Agradeceu também a chamada de atenção, nomeadamente a do deputado 

Pedro Martins. Agradeceu a colaboração de todos os técnicos dos serviços da câmara que 

têm estado sempre à altura nas respostas que têm solicitado. ---------------------------------------

----- Por fim, desejou a todos continuação de Boas Festas e um Bom Ano de 2022. ==== 

===== Também, o senhor Presidente da Câmara fez um agradecimento aos funcionários 

da câmara pela disponibilidade e por todo o contributo que deram à reunião. =========== 

----- Terminada a ordem do dia, foram lidas e aprovadas, por unanimidade dos presentes, 

as minutas respeitantes a todas as deliberações tomadas na presente sessão, nos termos 

do disposto no n.º 4, do artigo 58.º, do Regimento da Assembleia Municipal. --------------------

----- Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Mesa da Assembleia agradeceu a 

presença e a colaboração de todos, encerrando a sessão, às 19 horas e quinze minutos, 

da qual se lavrou a presente Ata, que vai ser assinada nos termos da Lei. ============= 
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